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Tempo em Goiânia
Sol com aumento de nuvens 
e pancadas de chuva no fim da
manhã e à tarde. Noite chuvosa.
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Comércio de pitaya em ascensão 
Desde 2017, a produção brasileira da fruta vem crescendo, e Goiás não ficou
para trás. Pelo contrário, o fenômeno tem chamado cada vez mais atenção
dos pequenos, médios e grandes produtores estado afora. Cidades 10

Cresce número de multas por
transporte irregular de crianças
Número representa um aumento de 30% em relação a 2019, quando
foram registradas aproximadamente 700 autuações. Os dados preocupam
a PRF, que observa um crescimento contínuo dessas infrações. Dados
tendem a aumentar com a chegada das festividades e feriados. Cidades 10

Ronaldo Caiado reúne
prefeitos em mega ato
de apoio a sandro Mabel
Em resposta à recente passagem do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL)
por Goiânia, a base caiadista prepara, agora, um grande ato de apoio à
candidatura de Sandro Mabel, do União Brasil. Nome do governo na
corrida pelo Paço Municipal, Mabel deve subir ao palanque acompanhado
não apenas do governador, mas também de prefeitos eleitos e reeleitos
nas principais cidades da região metropolitana. O encontro deve levar
a marca de um dos mais importantes atos da reta final. Política 6

Estado pesquisa
melhora para
soja na seca 
Financiada pelo Governo, pes-
quisa aborda uso de microrga-
nismos que se conectam às raízes
das plantas, fomentando seu de-
senvolvimento e ampliando a
eficácia na absorção de água e
nutrientes, mesmo em situações
desfavoráveis. Economia 4

Xadrez: Antipetismo e baixa

aprovação de Lula ameaçam

esquerda em 2026 

Política 2

Livraria: ‘Depois das cinco’:

um romance para fãs de fan-

tasia e mistério 

Essência 14

VILA NOVA VENCE
Goiás por 1 a 0 
no Hailé Pinheiro
O Tigrão se impôs dentro da
Serrinha e manteve o tabu do
clássico. Com a vitória, equipe
colorada volta a se aproximar
da zona de classificação para
a Série A. Esportes 7

Programa
eleitoral eleva
tensão das
campanhas 
As eleições em Goiás estão ganhando neste segundo turno cenários
de verdadeira guerra pelo voto. A batalha se intensifica com a che-
gada da propaganda eleitoral gratuita principalmente em Goiânia
e Aparecida, onde a animosidade entre os candidatos é palpável.
A percepção é que os concorrentes elevaram o tom e, consequen-
temente, se distanciaram do campo das propostas. Em Goiânia,
Aparecida e Anápolis, os eleitores voltarão às urnas em 27 de ou-
tubro para escolha definitiva de seus representantes. Política 2 

t
LEia nas COLunas

Eleição
fortaleceu 
e fragilizou
diferentes siglas 
Escolha dos prefeitos e vereadores
é um recorte da força partidária.
Nesses momentos, é comum ver
a decadência de uns e o cresci-
mento de outros, além da manu-
tenção daqueles que mantêm re-
levância desde o surgimento da
nova República. Política 5

Política de 
contratação exclusiva 

para mulheres

Byanca de Farias

Opinião 3

estímulo ao
desenvolvimento 
cognitivo infantil

Luciana Brites
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Oportunidades e incentivos para artistas 
Legislação vigente e diversos editais disponibilizam recursos
financeiros para produção de projetos autorais. Essência 13

Leticia Marielle

Essência



O apresentador José Luiz Datena, candidato pelo PSDB,
anunciou seu apoio a Guilherme Boulos (PSOL) no segundo
turno das eleições para a Prefeitura de São Paulo. Em um
vídeo divulgado pela Folha de S. Paulo, o ex-candidato
expressou a sua opinião.

“Contra a infiltração do crime organizado em São
Paulo, contra a infiltração do crime organizado no
poder público, eu apoio o Boulos. Eu voto no Boulos
para parar com essa criminalidade que torna a cidade
de São Paulo, o Estado de São Paulo e o país, reféns do
narcotráfico. Nós não queremos isso. Por isso, eu apoio
o Boulos para o 2º turno de São Paulo. Vote com ele,
vote contra o crime”, disse Datena

No primeiro turno, Datena terminou a disputa em
quinto lugar, com 1,84% dos votos. Tabata Amaral
(PSB), que ficou em quarto com 9,91%, também de-
clarou apoio a Boulos.

Enquanto isso, Pablo Marçal (PRTB), terceiro colocado
com 28,14%, manifestou seu apoio à reeleição de Ricardo
Nunes (MDB), que liderou o primeiro turno com 29,48%.

De acordo com a pesquisa Datafolha publicada
em 10 de outubro, Nunes aparece com 55% das in-
tenções de voto, enquanto Boulos tem 38%. Datena,
que anteriormente havia declarado que não apoiaria
nenhum candidato, mudou sua posição e decidiu
apoiar Boulos na disputa contra Nunes. (Eduarda
Leão, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Datena declara
apoio a Boulos
na disputa 
por São Paulo

Yago Sales

As eleições em Goiás estão
ganhando, neste segundo tur-
no, cenários de verdadeira
guerra pelo voto. E a batalha
se intensifica com a chegada
da propaganda eleitoral gra-
tuita principalmente em Goiâ-
nia e Aparecida, onde a ani-
mosidade entre os candidatos
é palpável. 

No cenário goianiense, Fred
Rodrigues, do PL e alinhado a
Jair Bolsonaro, enfrenta Sandro
Mabel, do União Brasil, que
conta com o apoio do gover-
nador Ronaldo Caiado. Para-
lelamente, em Aparecida, Pro-
fessor Alcides, também do PL,
se opõe a Leandro Vilela, do
MDB, que é aliado da atual ad-
ministração.

Desde 11 de outubro, as
propagandas eleitorais gratui-
tas começaram a ser veiculadas
no rádio e na televisão, au-
mentando a temperatura da
disputa. Com 20 minutos diá-
rios de propaganda divididos
igualmente entre os concor-
rentes, ambos têm utilizado
esse tempo para se atacarem
diretamente, destacando falhas
e prometendo mudanças. A
principal estratégia adotada
tem sido a desqualificação do

adversário, criando um am-
biente de rivalidade e tensão.

Fred Rodrigues, em sua
campanha, tem se posicionado
como um defensor ardoroso
do bolsonarismo, direcionando
suas críticas a Mabel, a quem
tenta associar à velha política.
A disputa reflete, inclusive, a
2026, conforme o jornal O Hoje
tem trazido em suas análises
e colunas. Mabel, por outro
lado, busca apresentar-se como
a opção mais moderada, des-
tacando que suas propostas
são voltadas ao desenvolvi-
mento local, ao mesmo tempo
em que pinta Rodrigues como
um político radical.

A rivalidade também é in-
tensa em Aparecida. Professor
Alcides está determinado a ala-
vancar a força do PL e a ima-
gem de Bolsonaro, enquanto
Leandro Vilela não nega que
é "apadrinhado" do governo
Caiado. Afinal, Caiado tem sido
visto e ditado como “o melhor
governador do País”. Alcides,
por sua vez, adota uma postura
de ataque, criticando a admi-
nistração atual e buscando
mostrar que Vilela não tem
dado atenção às necessidades
da população.

No programa eleitoral, Al-
cides chegou a acusar um in-

tegrante da campanha de
Leandro de ter abusado de
uma cabo eleitoral que havia
atuado no primeiro turno.
Leandro, na mesma direção
do ataque, repete casos de
conflitos de Professor Alcides
com mulheres. 

Além das peças publicitá-
rias, a disputa permeia as ruas
e as redes sociais, que se tor-
naram um campo de batalha
onde os candidatos trocam far-
pas e ataques. Os comentários
sobre a capacidade de gestão
e a integridade dos oponentes
são constantes, com cada um

tentando se estabelecer como
a única alternativa viável para
os eleitores.

Apesar das regras estritas
que regulam as campanhas,
que visam garantir que os
cidadãos tenham acesso a in-
formações claras sobre os
candidatos, a realidade tem
sido marcada por estratégias
negativas. Isso contribui para
um clima de desconfiança
que pode influenciar a deci-
são dos eleitores no dia 27
de outubro.

A rivalidade crescente entre
Fred Rodrigues e Sandro Ma-

bel, bem como entre Professor
Alcides e Leandro Vilela, reflete
um cenário político fragmen-
tado em todo o Brasil, onde a
polarização se intensifica. Os
eleitores, em meio a essa ten-
são, se veem diante do desafio
de fazer suas escolhas com
base em informações e pro-
postas concretas, não apenas
nas emoções. As urnas, por-
tanto, não serão apenas um
reflexo das decisões locais, mas
também da crescente animo-
sidade política que caracteriza
o país neste momento. (Espe-
cial para O Hoje)

Além das peças publicitárias, disputa permeia as as redes sociais, que se tornaram campo de batalha

Percepção é de conflito 
eleitoral acirrado entre 
candidatos em Goiânia e Aparecida

Antipetismo e baixa aprovação de
Lula ameaçam esquerda em 2026

Em 2005, o então presidente nacional do PT,
Ricardo Berzoini dizia que, para recuperar a credibi-
lidade junto à sociedade, o partido contava com sua
militância, o capital acumulado de experiência de
governança e os programas sociais. O tempo passou
e 19 anos depois, recheado de idas e vindas, deságua
em Lula 3, sem novidades, mesmo discurso e uma
militância cansada e apática. Soma-se ao desânimo
dos ‘convertidos’ e associados, o fato que o PT só go-
verna com “os seus” e escanteou os aliados que con-
tribuíram para sua volta ao poder.

O resultado desse imobilismo de apego ao passado
e egocentrismo político, foi colhido nas urnas nesta
eleição municipal no primeiro turno. Os petistas, que
esperavam eleger uma base sólida nas capitais e
cidades acima de 100 mil habitantes, viram a direita
e o ‘Centrão’ tratorar o sonho de vitória para um se-
gundo mandato menos sofrido. Mesmo que a economia
dê sinais de melhora, o antipetismo e a baixa aprovação
de Lula são entraves desafiadores. Sem contar o
cenário internacional pouco alentador.

Para tentar reverter este momento de desalento, al-
gumas estratégias estão na agenda dos palacianos, entre
a mais urgente, mudanças na comunicação. Nada de
ressaltar os benefícios sociais, pautas identitárias ou
contar as mesmas histórias sobre os milagres do PAC. A
ordem é ressaltar os ganhos econô-
micos e aproximar da classe mé-
dia. O problema é que o custo
de vida não baixa, nem as
notícias dos gastos do go-
verno que podem “estou-
rar” o teto da inflação.
Como se vê, os desafios são
grandes e a direita e o ‘Cen-
trão’ não vão dar trégua.

Magela, operador politico do PT
Goste ou não do ex-deputado federal, Geraldo Magela,

mas ele se tornou o operador politico do PT do Distrito
Federal que aglutina as bases da legenda nas regiões ad-
ministrativas. Além disso, dialoga com as forças pro-
gressistas em contraponto à direita na busca de unidade.
“O importante é unirmos forças, só assim teremos
chances de vencer a candidata apoiada por Ibaneis e a
direita”, repete Magela em suas falas.

Todos por Mabel
Todos os prefeitos eleitos e

reeleitos pela base do governador
Ronaldo Caiado na região metro-
politana, receberam convites para
ajudar Sandro Mabel (União). To-
dos eles se prontificaram a acom-
panhar o governador e Mabel na
busca de votos.

Leréia presente
O prefeito reeleito em Minaçu,

Carlos Alberto Leréia (PSDB) está
em Goiânia para pedir votos a San-
dro Mabel. “Ele é o mais preparado
e tem experiência política para
tirar a Capital dos goianos desse
vácuo administrativo em que se
encontra”, disse à Xadrez.

Waldir também
“O governador me ligou e es-

tou pronto para ajudar o Sandro.
Eu tenho uma história de gratidão
com ele e a Mabel, onde comecei
como motorista e, muito do sou
como empresário, aprendi em
sua empresa”, disse o prefeito
eleito de Aragoiânia, Waldir da
Fokus (Podemos).

“Leandro embalou”
De acordo com as falas de

Gustavo Mendanha, coordenador
da campanha do candidato a pre-
feito de Aparecida, Leandro Vi-
lela (MDB), “ele embalou e o sen-
timento manifestado nas redes
sociais e nas caminhadas, apon-
tam para uma bela vitória em
27 de outubro”.

Fred digital
Ao contrário da maioria que

fez campanhas mais analógicas, o
candidato a prefeito de Goiânia
pelo PL, Fred Rodrigues acredita
na força das redes sociais e na ju-
ventude, mas também bater pernas
no corpo a corpo em busca de
votos. (Especial para O Hoje)

Retomada do programa eleitoral
aumenta tensão das eleições 

Segundo o apresentador, apoio é “contra o crime organizado” 
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Xadrez
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OPiniãO n 3

Política de contratação
exclusiva para mulheres

Luciana Brites

A educação infantil representa uma fase crucial
para o desenvolvimento cognitivo das crianças,
caracterizada por uma intensa plasticidade cerebral.
Possibilitar que a criança tenha acesso à diversidade
de estímulos é primordial para que suas capacidades
sejam desafiadas e aperfeiçoadas.

O estímulo das capacidades cerebrais através
da diversidade de atividades como danças, músicas,
brincadeiras, jogos, vídeos e consciência corporal,
por exemplo, melhoram a cognição e incentivam
a aprendizagem através do raciocínio, da reflexão,
da abstração, da imaginação e do aperfeiçoamento
das múltiplas linguagens.

O desenvolvimento cognitivo na primeira in-
fância desempenha um papel crucial no sucesso
escolar e na adaptação social futura. Durante essa
fase inicial, o cérebro das crianças é altamente
receptivo a estímulos, abrindo uma janela de
oportunidade para o crescimento.

Por exemplo, a capacidade de resolver proble-
mas, entender conceitos abstratos e desenvolver
habilidades sociais começa a ser formada nos pri-
meiros anos de vida por meio de estímulos apro-
priados. A leitura e a escrita são competências
que começam a ser formadas no cérebro desde
muito cedo ao serem estimulados pré-requisitos
cognitivos primordiais, como a espacialidade e a
consciência fonológica.

Além disso, através da estimulação cognitiva,
promovem-se habilidades essenciais como a me-
mória, a atenção, a linguagem e as funções exe-
cutivas. Estas funções são os pilares fundamentais
do aprendizado e do desenvolvimento pessoal.

Para que se tenha um desenvolvimento cog-
nitivo de forma eficaz, pode-se realizar atividades
por meio de jogos de memória, exercícios de
linguagem, tarefas focadas em atenção e desafios
que estimulam as funções executivas. As ativi-
dades devem ser planejadas de forma lúdica e
envolvente para maximizar o interesse e a par-
ticipação das crianças.

Indico algumas atividades lúdicas para o de-
senvolvimento cognitivo como, por exemplo, jogos
da memória, onde se utilizam cartões com figuras,
números ou letras, virando-os para baixo e pedindo
à criança que encontre os pares correspondentes.
O objetivo é melhorar a memória de curto prazo
e a concentração.

Na contação de histórias, leia uma história
curta e, em seguida, faça perguntas sobre a nar-
rativa, pois isso ajuda a melhorar a compreensão
auditiva e a memória. 

Em atividades de desenho e pintura, for-
neça papel e lápis de cor ou tinta, pedindo à
criança que desenhe algo específico. Nesta
atividade, você irá estimular a criatividade
e a coordenação mo-
tora fina.

Logo, viver em um
ambiente saudável e
que as estimulem é
muito importante. Por
isso, disponibilize ma-
teriais e espaços para
fazer com que a criança
se aproprie de estímu-
los que proporcionem
avanços cognitivos.

Byanca de Farias

Dados da Pesquisa Nacional por Amostra de
Domicílios (Pnad) apontam que, em 2023, o nú-
mero de mulheres ocupadas no mercado de tra-
balho alcançou um recorde histórico, totalizando
43.380.636, superando os 42.675.531 registrados
no ano anterior. Não é à toa que a diversidade e
inclusão no ambiente laboral tornou-se um tema
bastante relevante no país nos últimos anos, es-
pecialmente no que diz respeito à equidade sa-
larial entre homens e mulheres e ao acesso a
cargos de alta gestão. 

Como resposta, várias empresas têm adotado
políticas para promover a igualdade de gênero e
aumentar a participação das mulheres em diversos
setores, entre elas a contratação exclusiva de mu-
lheres. Porém, essa prática levanta questões sobre
a sua legalidade.

De acordo com a legislação brasileira, a con-
tratação exclusiva de mulheres é  permitida desde
que vise reduzir a desigualdade de gênero no
mercado de trabalho e estimule a maior partici-
pação feminina. Essa ação, quando justificada de
maneira razoável e destinada a promover a igual-
dade real, não é considerada discriminatória. Pelo
contrário.  A Lei nº 14.611/2023 reforça essa
posição ao garantir a igualdade entre os gêneros,
estabelecida pelo artigo 5º da Constituição Federal,
e ao prever instrumentos de transparência e ave-
riguação interna para identificar e corrigir dese-
quilíbrios salariais e critérios de remuneração.

Podemos citar como exemplo o setor de tecno-
logia, por muitos anos um ambiente predomi-
nantemente masculino, em que grandes empresas

e startups têm criado vagas exclusivamente para
mulheres, buscando reduzir a desigualdade e in-
centivar a presença feminina neste campo. Neste
caso, a prática tem amparo da lei. 

Entretanto, se a contratação exclusiva de mu-
lheres for utilizada para promover estigmas de
gênero, como a imposição de padrões de beleza
para determinadas vagas, pode ser considerada
discriminatória. 

Não é só com o índice de  participação das
mulheres no mercado de trabalho que as em-
presas devem se preocupar. Outro tema bastante
relevante e que merece atenção é a equidade
salarial. Ainda há um longo caminho a percorrer
neste tópico. A edição de 2022 do estudo "Esta-
tísticas de Gênero: Indicadores Sociais das Mu-
lheres no Brasil", elaborada pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística (IBGE), mostra
que essa evolução ainda está nos estágios iniciais.
Contudo, espera-se que a edição de 2025 já
reflita os impactos positivos das medidas legais
implementadas a partir de 2023.

A implementação de programas de diversidade,
ações afirmativas e par-
cerias estratégicas são
passos fundamentais
para alcançar maior
equidade  feminina no
mercado de trabalho.
Além de atender às exi-
gências legais, essas ini-
ciativas trazem benefí-
cios tanto para a socie-
dade quanto para o su-
cesso das empresas.

Luciana Brites é mestre,
doutoranda em Distúrbios
do Desenvolvimento  e CEO
do Instituto NeuroSaber

Byanca de Farias é advo-
gada trabalhista no Mar-
cos Martins Advogados 

Estímulo ao desenvolvimento
cognitivo infantil
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
A lei aumenta a pena

mínima para 20 e a

máxima para 40 [anos

de prisão]. [O

agressor] tem que

cumprir 55% da pena

para começar a

progredir, ele perde o

poder pátrio dos

filhos, perde o direito a

cargo público e perde o

direito à visita íntima”

Margareth Buzetti (PSD-MT), sena-
dora, na última semana, após o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
sancionar a lei do chamado ‘Pacote
Antifeminicídio’, que surgiu de um
projeto de lei (PL 4.266/2023) apre-
sentado pela parlamentar. Entre as
novidades, estão o aumento para
até 40 anos de prisão para o crime de
feminicídio, maior previsto na legis-
lação penal, equiparando o feminicí-
dio aos crimes hediondos. Para lesão
corporal, a pena passa a ser de até 5
anos. A progressão de regime só
ocorrerá após 55% do cumprimento
da sentença. “Nos casos que antece-
dem o feminicídio, a gente também
mexeu. Por exemplo, lesão corporal,
ia de 3 a 6 meses, [hipótese em que
o agressor] não vai para cadeia. A
gente deixou de 2 a 5 [anos], aí existe
uma possibilidade de ele também
ser preso e pagar por um crime de
lesão corporal”, descreve a sena-
dora. (Agência Senado)

@jornalohoje
se você está procurando por risadas garan-
tidas e momentos leves, nada melhor do
que uma boa comédia. Preparamos uma
lista de filmes hilários que estão disponí-
veis nos principais serviços de streaming.
então, pegue a pipoca e prepare-se para se
divertir com essas escolhas imperdíveis!
curtiu a publicação o leitor.

Vilson Arnt

@ohoje
O Governo Federal fechou uma parceria
com o Google que vai facilitar o acesso a
serviços de apoio a vítimas de violência do-
méstica na plataforma de pesquisa, tor-
nando mais acessível as informações sobre
como buscar ajuda nesses casos. O anún-
cio aconteceu nesta quinta-feira (10). a
data é representativa, já que hoje é o dia
nacional de Luta contra a Violência à Mu-
lher. a iniciativa faz parte de uma série de
ações feitas desde 2023 para a reestrutu-
ração e ampliação dos serviços do Ligue
180. curtiu a publicação a leitora.

Bruna Tomazetti (@brunatomazetti)
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O setor comercial de Goiás
registrou um aumento de 8%
na variação interanual, quando
se compara agosto de 2024 e
agosto do ano passado, alcan-
çando o nono mês seguido com
resultados positivos. O aumen-
to foi impulsionado pela co-
mercialização de livros, perió-
dicos, revistas e artigos de pa-
pelaria (24,7%), seguido por
produtos farmacêuticos, mé-
dicos, ortopédicos, de perfu-
maria e cosméticos (20,8%).

O Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE)
e o Instituto Mauro Borges
(IMB) divulgaram as informa-
ções da Pesquisa Mensal do
Comércio (PMC) nesta quin-
ta-feira (10/10). A pesquisa
também indica que, de janeiro
a agosto de 2024, houve um
aumento de 6,5%. Foi o resul-
tado mais positivo para uma
variação acumulada no ano
desde abril de 2014.

A performance positiva

foi impulsionada pelas ven-
das de produtos farmacêu-
ticos, médicos, ortopédicos,
de perfumaria e cosméticos,

de hipermercados e super-
mercados, além da variação
acumulada em 12 meses, que
registrou um aumento de

4,7%. Simultaneamente, o
comércio do Brasil apresen-
tou um aumento de 5,1% na
variação anual e interanual.

No período de 12 meses,
houve um crescimento de
4% no setor.

“Goiás continua crescendo
acima da média nacional. Os
dados mostram que o nosso
estado é um ambiente seguro
e propício para investir, pro-
duzir e consumir. Esses avan-
ços são extremamente im-
portantes para o desenvolvi-
mento da nossa economia”,
detalhou Adriano da Rocha
Lima, titular da secretaria-
geral de Governo.

O crescimento do varejo
ampliado em Goiás foi de
12,3% no período de janeiro
a agosto de 2024, com um au-
mento de 8,9% no acumulado
dos últimos 12 meses e 8,5%
na variação interanual. Em
todas as métricas, os resulta-
dos foram afetados pela co-
mercialização de veículos, mo-
tocicletas, peças e componen-
tes. (Thais Teixeira, especial
para O Hoje)

4   n ECONOMIA

Thais Teixeira

A Fundação de Amparo à
Pesquisa do Estado de Goiás
(Fapeg), por meio do Governo
de Goiás, está aportando re-
cursos em soluções tecnoló-
gicas para potencializar a re-
sistência da soja à seca, ga-
rantindo a competitividade e
a viabilidade da agricultura
goiana. O estudo, realizado
por pesquisadores do Instituto
Federal Goiano (IF Goiano) -
campus Rio Verde, investiga
a capacidade de microrganis-
mos que estimulam o cresci-
mento vegetal e nanopartícu-
las para amenizar os impactos
do estresse hídrico na produ-
ção de soja.

As pesquisas em andamen-
to abordam o uso de micro-
rganismos que se conectam às
raízes das plantas, fomentando
seu desenvolvimento e am-
pliando a eficácia na absorção
de água e nutrientes, mesmo
em situações desfavoráveis.
Por sua vez, as nanopartículas
atuam diretamente nos tecidos
vegetais, liberando substâncias
que facilitam o transporte de
água pelo xilema, evitando o
fenômeno do embolismo, em
que bolhas de ar impedem o
fluxo de água, resultando na
desidratação das folhas.

"Estamos desenvolvendo

metodologias que possam ser
aplicadas de forma prática
e acessível pelos produtores
rurais, reduzindo custos e
respeitando o meio ambien-
te", pontuou Fernanda dos
Santos Farnese,coordenado-
ra do projeto

No ano de 2024, Goiás en-
frenta uma das mais severas
secas de sua história. Segundo
o Centro de Excelência em Es-
tudos, Monitoramento e Previ-

sões Ambientais do Cerrado
(Cempa-Cerrado), a normaliza-
ção do período chuvoso só deve
acontecer no final de novem-
bro, estendendo os efeitos no
setor agropecuário, um dos ali-
cerces da economia do estado. 

Sem o uso de tecnologias,
as perdas na agricultura podem
ser consideráveis. Com um fi-
nanciamento da Fapeg no valor
de R$64.850,00, o projeto in-
veste na aquisição de aparelhos

de ponta para análise e apri-
moramento das tecnologias. "O
apoio do Governo de Goiás à
ciência e tecnologia é uma prio-
ridade. Estamos empenhados
em tornar Goiás referência em
inovação no agronegócio, crian-
do soluções que beneficiam di-
retamente nossos produtores
e fortalecem a economia", co-
mentou Marcos Arriel, presi-
dente da Fapeg.

A soja, commodity destaque

agrícola de Goiás, tem uma
importância crucial na balança
comercial do Brasil, e manter
sua produtividade em circuns-
tâncias extremas é um desafio
constante. No ano de 2022, a
produção de grãos no estado
alcançou um recorde de R$43
bilhões, sendo Rio Verde uma
das principais áreas produto-
ras.  "Com o aumento das ocor-
rências de eventos climáticos
extremos, como essa seca de
2024, é essencial que estejamos
preparados para proteger nos-
so setor agrícola com tecnolo-
gia e inovação", destaca o pes-
quisador do Cempa-
Cerrado,Domínguez Chovert.

O estudo está em estágio
avançado e já apresenta pers-
pectivas animadoras. Os estu-
dos iniciais sugerem que as
plantas submetidas às novas
tecnologias demonstram maior
resistência ao déficit hídrico,
mantendo níveis de produti-
vidade superiores aos regis-
trados em plantações sem a
aplicação dessas inovações. “O
que estamos desenvolvendo
aqui não é apenas uma res-
posta emergencial, mas uma
ferramenta para o futuro da
sojicultura”, destacou Farnese.
(Especial para O Hoje)

As pesquisas 
em andamento
abordam o uso de
microrganismos
que se conectam às
raízes das plantas,
fomentando seu
desenvolvimento 
e ampliando 
a eficácia 

Divulgação/Fapeg

A pesquisa tem o
objetivo de
aumentar a
resistência da
soja, mantendo a
produtividade em
circunstâncias
extremas, mesmo
sendo um desafio
constante
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Divulgação/SGG

Goiás apresenta nona alta positiva no setor comercial

O setor comercial em Goiás  foi impulsionado por de livros, periódicos, 
produtos farmacêuticos, médicos, ortopédicos, de perfumaria e cosméticos 

Estado financia pesquisa 
pela resistência da soja na seca



Francisco Costa

O partido Novo elegeu seu
primeiro prefeito em Goiás nas
eleições de 6 de outubro.
Eduardo Niqturbo assume, em
2025, como chefe do Executivo
de Niquelândia. 

No dia do pleito, Niqturbo
teve 41,38% dos votos válidos
e superou dois adversários.
Ozeas Boiadeiro (PL), que re-
gistrou 33,92% do eleitorado,
e Dr. Sandro (MDB), 24,69%. 

Ao Jornal O HOJE, Eduardo
disse que foi eleito com o "pa-
drão Novo de qualidade". Ele
cita que ganhou sem fazer ade-
sivo de veículos, com chapa
pura, sem apoio de político lo-
cal, sem fundo partidário, sem
pegar um real emprestado ou
doação. “Não tivemos nenhum
segundo de rádio ou TV".

Ele lembra, ainda, que não
fez coligações e que disputou
apenas com nove candidatos
a vereadores do Novo na base.
"Desde o início, os nossos prin-
cipais apoiadores foram Deus
e o povo. Fator determinante
foi que conseguimos usar mui-
to bem as redes sociais, fazen-
do lives, apresentando propos-
tas sérias... Assim, conseguimos
chegar a todos os cantos do
município", comemora. 

Conforme Eduardo, ele tam-
bém foi o único candidato a
não prometer empregos. "En-
tão, é uma política totalmente
diferente da convencional. Fi-
zemos uma política inovadora",
revela sobre a vitória.

Sobre a prioridade da ges-
tão, Eduardo Niqturbo será sa-
nar uma dívida de R$ 600 mi-
lhões do município. "Nós te-

memos entrar em janeiro com
as contas bloqueadas. Mas já
estamos em contato com o ju-
rídico para não inviabilizar a
nossa administração. Como
prefeito, farei gestão, não po-
liticagem", afirma. 

Ele afirma que também há
desafios na saúde e no trans-
porte escolar, mas o maior é
essa dívida que ele irá herdar.
"Então, vamos tentar judicial-
mente que as contas da pre-
feitura não sejam bloqueadas
e a gente possa parcelar essa
dívida para fazer gestão."

Presidente do Novo
Alano Queiroz, presidente

do Partido Novo em Goiás, lem-
bra que, em 2020, a sigla só
teve dez candidatos a vereador.
Neste ano, foram oito nomes
lançados a prefeito, 16 para

vice-prefeito e 274 postulantes
às Câmaras Municipais.

"E elegemos nosso primeiro
prefeito e oito vereadores em
cidades importantes, como Cal-
das Novas, Morrinhos, Senador
Canedo, Trindade, Abadiânia
e Bela Vista de Goiás", come-
morou. "Conseguimos quase
60 mil votos para vereador em
todo o Estado."

Segundo ele, foram dois
vice-prefeitos eleitos (Nique-
lândia e Abadiânia). "Mas Ni-
quelândia foi a nossa maior
alegria, elegendo Eduardo Niq-
turbo como prefeito da cidade,
gastando pouco, com política
transparente, propositiva, fo-
cada em gestão. Com o exem-
plo do Eduardo e dos nossos
vereadores, o partido tem mui-
to a crescer em 2026 e 2028."

No País, o partido atingiu

mais de 260 vereadores e 18
prefeitos eleitos, além de dois
em segundo turno. Na capital,
o Novo indicou o vice de Fred
Rodrigues (PL), Leonardo Riz-
zo, que disputa o segundo
turno com Sandro Mabel
(União Brasil). 

“Essas eleições demons-
tram que o cidadão goiano
está cansado da velha política
e busca novas formas de ges-
tão, com foco em resultados
concretos e responsabilidade
fiscal. O Novo veio para trans-
formar a gestão pública, e
esse é apenas o começo de
uma nova fase para Goiás”,
afirmou Alano Queiroz.

Goiânia
Na capital, o Partido Novo

é representado pelo candidato
a vice na chapa de Fred Ro-

drigues, nome do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) na
disputa. O companheiro de
chapa dele é o empresário
Leonardo Rizzo.

Rizzo já foi pré-candidato
ao cargo de prefeito da capital.
Durante a pré-campanha, ele
foi procurado, também, por
outros postulantes ao Paço,
como o senador Vanderlan Car-
doso (PSD) e Sandro Mabel
(União Brasil), conforme reve-
lou ao O HOJE.

O político já é conhecido
dos goianos. Seja pelo sobre-
nome que remete aos negócios
dele ou por já ter se engajado
na política, no passado. Em
2022, Leonardo Rizzo fez sua
estreia na política. Ele disputou
o Senado Federal por Goiás,
mas terminou em último.

Em uma eleição pulveriza-
da, o empresário teve 35.998
eleitores, 1,14% dos votos vá-
lidos, à época. Naquele ano, o
vencedor foi Wilder Morais,
hoje presidente estadual do PL
de Fred Rodrigues. Desde o co-
meço do ano, o nome de Rizzo
já circulava forte como repre-
sentante do partido na disputa.
No fim, não foi como cabeça
de chapa, mas vice. (Especial
para O Hoje)

Vereadores eleitos pelo NoVo

Senador Canedo: Aristides da Word

Vida (1.803 votos)

Morrinhos: Cristiano Cardoso (917 votos)

Morrinhos: Brunão (590 votos)

Caldas Novas: Saulo do Privé (872 votos)

Trindade: Diana Camargo (832 votos)

Trindade: Carlinhos Advogado (752

votos)

Bela Vista de Goiás: Jonair da Sky (461

votos)

Abadiânia: Kamila Borges (316

votos)
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Político diz que ganhou sem fazer adesivo de veículos, com chapa pura, sem apoio de político, sem fundo partidário e sem dinheiro emprestado

O fenômeno das eleições
municipais é um importante
termômetro para compreen-
der a atual situação partidária
do país. A escolha dos prefeitos
e parlamentares municipais
é uma amostra da força das
bases eleitorais das legendas
no país. Ao passar dos anos, é
comum ver a decadência de
uns e o crescimento de outros,
além da manutenção daqueles
partidos que mantêm sua re-
levância desde o início da
nova República. 

Nas disputas pelas prefei-
turas, o PSD foi o maior ven-
cedor do pleito do dia 6 de
outubro. O partido fundado
em 2011 por Gilberto Kassab
é a sigla que mais angariou
prefeituras, 878, nas eleições
de 2024. O partido desbancou
o MDB que liderou o quadro
geral de prefeituras nas elei-
ções dos últimos 20 anos. Os
emedebistas venceram em
847 municípios, um aumento
de 7% em relação a 2020. PP,
com 743 prefeituras e au-
mento de 7%; União Brasil,

com 578 prefeituras e au-
mento de 7%; e PL, com 510
prefeituras e aumento de 50%
das prefeituras conquistadas,
completam o top 5 dos parti-
dos nestas eleições.

Uma das siglas vencedoras
é também o Republicanos. O
partido do governador de São
Paulo, Tarcísio de Freitas, sal-
tou do comando de 216 muni-
cípios para 430 - um aumento
percentual de 99%. Quem tam-
bém avançou substancialmen-
te foi o Avante. A legenda que
venceu 80 prefeituras em 2020,
venceu em 135 cidades neste
ano, avançando 69% em rela-
ção à eleição passada. 

O PSDB segue encolhendo
cada vez mais. Os tucanos ven-
ceram em 269 municípios este
ano. A maior derrota do parti-
do é quando comparado este
resultado com eleições passa-
das. Em 2020, o PSDB venceu
em 512 municípios, e em 2016,
785. De 2016 para 2020, o recuo
foi de 34%. De 2020 para 2024,
o número caiu em 47%. Em
duas eleições, o partido perdeu

516 partidos. Nas eleições de
2016, ficaram em segundo lu-
gar no número de prefeituras
conquistadas. Neste ano, o mo-
desto oitavo lugar. 

Outra sigla derrotada foi o
PDT. O partido venceu em 148
municípios, um recuo de 52%
- em 2020 venceram em 311
cidades. Já a legenda do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva,
avançou. O PT venceu em 248
cidades, aumentando em 39%
- foram 179 municípios con-

quistados em 2020 - o número
de municípios que terão uma
gestão petista pelos próximos
quatro anos. 

Goiás 
Em Goiás, o União Brasil

dominou no ranking de pre-
feituras. O partido do gover-
nador Ronaldo Caiado venceu
em 94 municípios. O pleito do
dia 6 de outubro foi de sorriso
aos quatro cantos no Palácio
das Esmeraldas. Além da lide-

rança do União Brasil, a vice-
liderança foi do MDB, partido
do vice-governador Daniel Vi-
lela. Os emedebistas venceram
em 47 municípios goianos, ga-
rantindo a supremacia dos can-
didatos da base governista.

Completando o ranking em
Goiás, em terceiro lugar apa-
rece o PL. A sigla do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro venceu
em 27 cidades goianas. O PP
ficou na quarta colocação,
com uma cidade a menos que
o PL, tendo vencido em 26
municípios. O Podemos, com
14 municípios, completa o top
5 em Goiás.

PDT (com 11 prefeituras),
PSDB (com 7 prefeituras), PRD
(com 4 prefeituras), Solidarie-
dade (com 3 prefeituras), PSB
(com 3 prefeituras), PSD (com
3 prefeituras), PT (com 3 pre-
feituras), Republicanos (com
2 prefeituras) e Avante e Novo
com uma prefeitura cada,
completam o ranking de par-
tidos que venceram nos mu-
nicípios goianos. (Thiago Bor-
ges, especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Também se observa a manutenção de partidos 
com relevância desde o início da nova República 

Eduardo Niqturbo
diz que foi eleito
com o "padrão
Novo de
qualidade" e que
dívida herdada
será maior desafio
do começo do
mandato

Partido Novo elege seu
primeiro prefeito em Goiás

Sara Reis

Antônio Augusto/Ascom TSE

Os partidos que saíram fortalecidos e fragilizados 
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Taças para 7
Presidente do Supremo Tribunal Federal,

o ministro Luís Roberto Barroso requisitou
um jatinho da Força Aérea Brasileira, am-
parado na prerrogativa do cargo, para um
bate-e-volta Brasília-Mendoza, a terra dos
parreirais argentinos. Fez uma palestra dia
27 de setembro no XVII Encontro da Asso-
ciação Paranaense de Juízes Federais. Mas
a lista dos seis passageiros que o acompa-
nhou, com os quais ficou por lá até dia 29
à tarde, ele ainda não quis revelar. 

De quem é
O jatinho Citation apreendido pela Polícia

Federal no Aeroporto de Belém dia 4 de
outubro, dois dias antes da eleição, é o de
prefixo PT-TOP, em nome das empresas do
magnata José Martins. Dentro, um servidor
público foi preso com R$ 1,14 milhão não
declarados. Tanto o prefixo quanto o nome
não foram divulgados pela Polícia.

O ‘Kirchner’ de Lula
Lula da Silva aposta num “herdeiro po-

lítico da família Kirchner” como potencial
opositor do presidente Javier Milei na Ar-
gentina. Trata-se do governador de Buenos
Aires e ex-ministro da Economia de Cristina
Kirchner, o jovem Axel Kicillof. Na sua pas-
sagem pela Cidade do México, o presidente
e o chanceler Mauro Vieira se reuniram a
portas fechadas com Kicillof e prometeram
incentivar a esquerda a seu favor.

Sistema B aparece
Em evento em São Paulo, a coalizão

G20 pelo Impacto e o Sistema B (empresas
de movimento global que pensam o re-
torno sócio-ambiental de suas ações) en-
tregaram uma carta ao Mauricio Lyrio,
Sherpa do Brasil no G20 com propostas
para a Cúpula no Rio de Janeiro. O docu-
mento sugere medidas como a criação
de uma identidade jurídica global para
as Empresas B e a adoção de padrões de
medição de impacto.

Fator Tarcísio 
Após oficializar apoio a Ricardo Nunes

(MDB) na capital paulistana, o governador
de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Rep), en-
trou em campanhas no interior. Ele alcan-
çou a envergadura de outros importantes
cabos eleitorais, como Lula e Bolsonaro.
Beto Piteri (Rep) em Barueri; Alexandre
Ferreira (MDB) em Franca; Farid Madi
(Podemos) em Guarujá; e Alex Manente
(Cidadania), em São Bernardo do Campo,
já têm seu apoio.

Emenda Mourão 
Passou a vigorar a Lei 14.994 que torna

o feminicídio crime autônomo e que altera
legislações para aumentar a proteção à mu-
lher em casos de violência. A emenda apre-
sentada pelo senador Hamilton Mourão
(Rep-RS) passa a integrar o texto do CPP,
garantindo celeridade e prioridade na tra-
mitação processual em todas as ações judi-
ciais envolvendo violência contra mulher.

ESPLANADEIRA
#Clavis lança plataforma que unifica

visões de cibersegurança. #Qintess e a in-
glesa Rabbit Software lançam o Qintess
Flow. #Juliana Paes é a nova embaixadora
da Campari. #Expedição pelo Cerrado na
Fiocruz Brasília levará crianças e adoles-
centes para aprendizado no bioma. #MCS
Markup recebeu da PrimeGlobal dois Glo-
bos de Ouro na América Latina. #Movi-
mento Mulheres de Impressão realizará
1º encontro presencial dia 1º de novembro
no RJ.  (Especial para O Hoje)

Já os ligados à educação registraram queda

Levantamento nacional feito pela Nexus Pesquisa e
Inteligência de Dados, da FSB Holding, mostra que o
número de candidatos eleitos no domingo, 6, ligados às
áreas da saúde, militar e religiosa tiveram aumento em
relação às eleições municipais anteriores, enquanto os
ligados à educação tiveram queda.

A pesquisa identificou a área dos candidatos eleitos
a prefeito ou vereador por meio de termos utilizados
junto do nome disponibilizado nas urnas, como cabo,
policial, irmão, pastor, doutor, e professor.

De acordo com o levantamento, foram eleitos 1.098
profissionais de saúde para vereador e prefeito no país.
O número é um recorde nos últimos 24 anos e representa
aumento de 32% em relação a 2020, quando 826 foram
vitoriosos. No período de 2000 até 2024, o crescimento
foi de 627%, o equivalente a cerca de sete vezes.

Já os eleitos com nome na urna com termos relacio-
nados à educação somaram 1.622. O resultado representa
uma queda de 1,4% em relação a 2020, quando 1.645
foram eleitos. No período de 2000 até 2024, o crescimento
foi de 250%, ou seja, mais que o triplo.

O levantamento mostra ainda que foram eleitos 469
candidatos com identidades religiosas no nome de urna.
O número representa aumento de 6% em relação a
2020, quando foram eleitos 442. No período de 2000 até
2024, o crescimento foi de 63%. Nesses 24 anos, o
recorde de religiosos vitoriosos nas eleições municipais
foi em 2016, com 485 eleitos. (ABr)

Cresce número
de eleitos da
área de saúde

Paulo Pinto/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Bruno Goulart

Em resposta à recente pas-
sagem do ex-presidente Jair
Bolsonaro por Goiânia, que
movimentou o cenário político
goiano, na última sexta-feira
(11/10), a base caiadista pre-
para um grande ato de apoio
à candidatura de Sandro Ma-
bel (União Brasil) à prefeitura
de Goiânia.

O evento, marcado para
esta segunda-feira (14), reunirá
lideranças políticas da região
metropolitana, no Palácio das
Esmeraldas, para demonstrar
a força da aliança em torno
de Mabel, considerado pelo go-
vernador Ronaldo Caiado (UB)
como o nome mais adequado
para administrar a capital a
partir de 2025.

A reunião contará com a
presença de prefeitos de ci-
dades vizinhas, como Fernan-
do Pellozo (UB) de Senador
Canedo; Cleyton Bento (UB)
de Goianira; Zé Délio Jr. (UB)
de Hidrolândia; Frank Estevan
(UB) de Guapó; Dr. Luiz (Re-
publicanos) de Nerópolis e Zé
Essado (UB) de Inhumas, além
de importantes lideranças
como Eurípedes do Carmo de
Bela Vista de Goiás e Marden

Jr (UB) de Trindade.
Para o governador Caiado,

este ato com os prefeitos, de
maioria do União Brasil, re-
flete a união política neces-
sária para uma gestão efi-
ciente e alinhada com o go-
verno estadual, algo que ele
reforça como fundamental
para o sucesso de Mabel no
Paço Municipal.

Ao jornal O Hoje, o cientista
político Lehninger Mota, disse
que a reunião de prefeitos da
região metropolitana é uma
estratégia com forte apelo es-
tético e simbólico.

“O objetivo aqui é mostrar
força política. Trazer esse grupo
de prefeitos ao lado do candi-
dato sinaliza que ele não está
sozinho, que há um grupo es-
truturado para apoiar a gover-
nança, o que ambos os lados
— tanto Caiado quanto Mabel
— buscam mostrar. Na prática,
isso tem um efeito limitado na
efetividade administrativa, mas
é essencial para a construção
de imagem e mobilização elei-
toral”, explica Mota.

Caiado reforça o 
respaldo político 
a Mabel, na região

O governador de Goiás, com

sua postura de articulação, tem
reforçado a necessidade de
Goiânia contar com um gestor
experiente para enfrentar os
desafios da capital.

Para ele, Sandro Mabel é
esse nome, alguém que, além
da experiência, está compro-
metido com o progresso da
cidade, especialmente nas
áreas de saúde, educação e
infraestrutura. “Precisamos
do Mabel porque ele é gestor,
sabe fazer e tem competên-
cia”, destacou Caiado.

Além de demonstrar essa
união política, a expectativa
para o evento desta segunda-

feira (14), é de fortalecer a
campanha do candidato do
União Brasil, exibindo o apoio
de importantes figuras políticas
da região.

A intenção é mostrar que,
com o apoio dos prefeitos da
região metropolitana e do go-
verno estadual, Mabel terá
uma base sólida de sustenta-
ção, o que pode garantir sua
governabilidade em Goiânia.

Visita à feira da Vila Nova
Neste domingo (13), Mabel

e Caiado aproveitaram a feira
da Vila Nova para conversar
com os feirantes e pedir votos,

ouvindo de perto as demandas
da população.

Durante a visita, Caiado rei-
terou seu apoio a Mabel, enfa-
tizando a importância de sua
eleição como prefeito de Goiâ-
nia. Como em outros discursos,
o governador reforçou a nar-
rativa de que Mabel é um "ges-
tor" com "experiência".

A estratégia de Caiado é
clara: mobilizar a base caia-
dista e os prefeitos aliados em
torno da candidatura de Mabel,
promovendo uma campanha
que transmita à população
uma imagem de unidade na
região. (Especial para O Hoje)

Evento acontece nesta segunda-feira (14/10) no Palácio das Esmeraldas

Nome do governo na corrida pelo
Paço, Mabel deve subir ao palanque
acompanhado de diversos prefeitos 

Caiado reúne prefeitos 
em apoio a Sandro Mabel

Reprodução
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Matheus Santana

O Vila Nova se impôs dentro
da Serrinha e manteve o tabú
do clássico dentro do Brasileiro.
Agora são 10 jogos dentro do
Brasileirão que o Goiás não
consegue vencer o Vila Nova,
a última vitória do esmeraldino
foi em 2011 dentro do Serra
Dourada, onde os esmeraldinos
venceram o Vila Nova por 3 x
1. Alesson, ex jogador do Goiás,
foi o responsável pelos três
pontos do colorado, ele marcou
aos 27 minutos, com um gol
de pênalti.  

O Vila Nova se mostrou
mais eficiente em sua estra-
tégia e acabou dominando as
ações no primeiro tempo do
clássico contra o Goiás. A equi-
pe colorada adotou uma pos-
tura defensiva sólida, frus-
trando qualquer tentativa do
adversário de empolgar sua
torcida, que lotou as arqui-
bancadas. Sem o Rafael Gava,
o Goiás, encontrou dificulda-
des em penetrar a defesa bem
armada do Vila e, com isso,
pouco ameaçou o goleiro es-
treante Halls, que praticamen-
te não foi exigido durante a
etapa inicial.

Com o Tigre bem organizado
atrás, a equipe ainda conseguiu
criar boas chances no ataque,
explorando os espaços deixados
pela defesa esmeraldina. Aos
20 minutos, João Lucas arriscou
um chute de fora da área, exi-
gindo que Tadeu fizesse uma
grande defesa, evitando o pri-
meiro gol da partida naquele
momento. Sete minutos depois,

o Vila Nova voltou a assustar
com um lance perigoso. Alesson
cabeceou firme, forçando Tadeu
a trabalhar mais uma vez. Po-
rém, o árbitro Anderson Da-
ronco, viu um possível pênalti,
após revisão no VAR, identificou
um toque de mão do zagueiro
Lucas Ribeiro no desenrolar
da jogada.

Daronco não hesitou e mar-
cou o pênalti a favor do Vila
Nova. Coube a Alesson a res-
ponsabilidade de bater, e ele
não desperdiçou. Com muita
calma e categoria, deslocou o
goleiro Tadeu e abriu o placar
aos 27 minutos, fazendo 1 a 0
para o Vila Nova, para a alegria
dos torcedores colorados.

O primeiro tempo terminou
com o Vila Nova mais seguro
em campo, conseguindo con-
trolar as ações e levar perigo
ao adversário. Já o Goiás en-
cerrou a primeira etapa en-
contrando dificuldades de pe-
netrar a defesa do Vila Nova. 

No começo da segunda eta-
pa o Goiás voltou mais ligado
para o jogo, ameaçando o Ti-
grão logo nos primeiros mi-
nutos. Mesmo demonstrando
muita vontade na busca pelo
gol de empate a equipe de Vag-
ner Mancine não conseguiu
furar a defesa colorada.  

As melhores oportunida-
des do segundo tempo parti-
ram do lado do Goiás, a equipe
investiu em lançamentos na
área do Vila Nova, mas Halls
estava ligado e conseguia afas-
tar. A equipe esmeraldina ain-
da conseguiu mandar uma
bola na trave com Breno Her-

culano. Mesmo melhor no se-
gundo tempo o placar não
mudou e o Vila Nova saiu vi-
torioso da Serrinha. 

Com a vitória, o Vila Nova
volta a se aproximar da zona
de classificação para série A.
A equipe de Luizinho Lopes
chega aos 49 pontos, e passa o
Ceará e América-MG, colando
no Mirassol, que fecha o G4,
com 50 pontos, um a menos
que o colorado. O Tigrão vol-
tará a jogar no próximo sábado
(18), em casa, contra o Coritiba.
Já o Goiás fica estacionado nos
41 pontos, em 12º, e está muito
longe da briga pelo acesso. O
Esmeraldino voltará a jogar
na quinta-feira (16) fora de
casa, contra o América-MG.

Desfalque das 
equipes na partida 

Tanto o Vila Nova quanto
o Goiás tiveram desfalques
para o Clássico goiano. Porém

a equipe mais prejudicada foi
a do Tigrão que teve pelo me-
nos cinco jogadores ausentes. 

No meio de campo, Luizi-
nho Lopes teve a perda de
Cristiano que tomou o seu ter-
ceiro cartão amarelo contra o
Mirassol. Arilson que está vol-

tando do departamento médi-
co, por conta de uma lesão
muscular, não deve começar
jogando o confronto. Para re-
solver o problema, Luizinho
entrou em campo com Ralf,
Igor Henrique e João Lucas.
(Especial para O Hoje)

ESPORTES n 7

O Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) decidiu
reduzir a pena do lateral Gui-
lherme Romão, do Atlético
Goianiense, nesta sexta-feira
(11). Suspenso inicialmente por
90 dias, o jogador agora cum-
prirá apenas quatro jogos de
suspensão, após recurso apre-
sentado pelo clube. Com isso,
Romão, que já ficou fora de
três partidas, estará disponível
para enfrentar o Grêmio.

A suspensão de Guilherme
Romão ocorreu após a partida
entre Atlético-GO e Bahia, no
primeiro turno do Brasileirão
2024. O confronto, realizado
no estádio do Dragão, terminou
empatado e foi marcado por
uma grande confusão após o
apito final. Os jogadores do
time goiano reclamaram for-
temente do tempo de acrésci-

mo dado pelo juiz.
Segundo a súmula, Romão

teria tido uma conduta agres-
siva com o juiz, chegando a
empurrá-lo. A confusão envol-
veu vários atletas, e o juiz ex-
pulsou também o zagueiro Alix
Vinícius, por retirar a camisa
em campo, e o atacante Emi-
liano Rodriguez, por compor-
tamento violento. Emiliano,
porém, já não faz mais parte
do elenco atleticano

Com a decisão do STJD de
reduzir a suspensão, Guilherme
Romão retorna como peça im-
portante para o técnico Umberto
Louzer na sequência do Brasi-
leirão. O Atlético Goianiense
busca reagir na competição, e
a presença de Romão pode ser
fundamental para fortalecer o
time nas próximas rodadas.

A decisão de reduzir a pena

de Guilherme Romão traz alívio
ao Atlético Goianiense, que con-
siderou a suspensão de 90 dias
excessiva. O clube argumentou
no recurso que, apesar da con-
fusão após o apito final, a ati-
tude do jogador foi em resposta
à frustração com a arbitragem,
sem intenção de causar danos
físicos. O STJD acatou parcial-
mente o pedido, alterando a
suspensão para quatro jogos,
o que foi considerado uma vi-
tória pela diretoria do clube.

Romão, que vinha sendo ti-
tular da equipe na temporada,
é peça-chave no sistema de-
fensivo do Dragão. Sua volta
ao time após o cumprimento
da suspensão é vista como um
reforço importante para a se-
quência do Campeonato Bra-
sileiro. (Rikelme Santos, es-
pecial para O Hoje)

Com a decisão, Guilherme Romão retorna como peça importante para o técnico Umberto Louzer

Vini Jr. vive um dos
melhores momentos de
sua carreira e busca,
pela primeira vez, o co-
biçado prêmio da Bola
de Ouro. Além dessa
meta individual, o ata-
cante do Real Madrid
também alcançou outro
feito notável: tornou-se
o jogador mais valioso
do mundo, ao lado do
norueguês Erling Haa-
land, estrela do Man-
chester City. Ambos os
jogadores estão avalia-
dos em impressionantes
200 milhões de euros
(cerca de R$ 1,233 bi-
lhão), de acordo com o
site especializado em
transferências, "Trans-
fermarkt". 

Atuando como prin-
cipal referência do ata-
que merengue desde a
saída de Karim Benze-
ma, Vini Jr. tem se con-
solidado como o jogador
mais importante da
equipe de Carlo Ance-
lotti, destacando-se não
apenas pelos gols e as-
sistências, mas também
por sua capacidade de
decidir jogos em mo-
mentos cruciais. Por ou-
tro lado, Haaland segue
sua trajetória como uma
máquina de fazer gols,
quebrando recordes e
firmando-se como o
principal artilheiro do
Manchester City em
competições nacionais e
internacionais.

Entre os cinco joga-

dores mais valiosos do
futebol mundial, apare-
cem ainda mais dois no-
mes que brilham no Real
Madrid: Jude Bellingham
e Kylian Mbappé, ambos
com valor de mercado
de 180 milhões de euros
(R$ 1,1 bilhão). Logo
atrás, Lamine Yamal, a
jovem sensação do Bar-
celona, ocupa a quinta
posição, com uma ava-
liação de 150 milhões de
euros (R$ 924 milhões). 

Além de Vini Jr., o
futebol brasileiro é re-
presentado por mais
dois talentos entre os
25 jogadores mais ca-
ros do mundo. Rodry-
go, também do Real
Madrid, tem seu valor
de mercado fixado em
110 milhões de euros
(R$ 678 milhões), en-
quanto o meio-campis-
ta Bruno Guimarães,
que se destaca no New-
castle, está avaliado em
85 milhões de euros
(R$ 524 milhões).

Esses números refor-
çam a importância de
Vini Jr. e outros jogado-
res brasileiros no cená-
rio global do futebol, de-
monstrando como o país
continua a ser um celei-
ro de grandes talentos,
capazes de brilhar nas
maiores ligas do mundo
e, eventualmente, lutar
pelo prestigiado título
de melhor do mundo.
(Matheus Santana, es-
pecial para O Hoje)

Vini Jr e Haaland 
são os jogadores 
mais valiosos do
futebol mundial

STJD reduz suspensão 
de Guilherme Romão

ATLÉTICO-GO
Reprodução/Dragão TV

técnicaFICHA
Goiás 0 x 1 Vila Nova

Data: 13 de outubro. Local: estádio Hailé Pinheiro (serrinha). Árbitro:
anderson daronco. Assistentes: Lucio Beiersdorf Flor e tiago
augusto Kappes diel. Quarto Árbitro: Osimar Moreira da silva
Junior. VAR: Jucimar dos santos dias (Ba). Cartão Amarelo:  Juninho,
Lucas ribeiro, edson e Breno Herculano (GOi); igor Henrique,
emerson urso e todinho (VnO). Gol: alesson 1t/ 32 min (VnO);

Goiás: tadeu, diego, Lucas ri-
beiro, Messias, sander, edson
(Breno Herculano), Marcão sil-
va, Juninho, Welliton (Jhon Vás-
quez), edu Júnior (Paulo Baya)
e rildo (Ángelo rodríguez). 
Técnico: Vagner Mancine

Vila Nova: Halls, elias, dankler,
Jemmes, rhuan, ralf, igor Hen-
rique (du Fernandes), João Lucas
(arilson), Júnior todinho (Hen-
rique almeida), alesson (apodi)
e emerson urso (Gabriel silva)
Técnico: Luizinho Lopes 

SEGUNDA-FEIRA, 14 DE OUTUBRO DE 2024

Com Lei do ex, Vila Nova conquista 
três pontos dentro da Serrinha

Goiás não vence o Vila Nova no Brasileiro a 10 jogos

Roberto Corrêa / VNFC

O tAbú continua
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Davih Lacerda

Embora a temporada de
2024 ainda não tenha termi-
nado, algumas equipes já co-
meçaram a se preparar para
o Campeonato Goiano de
2025. O próximo Goianão con-
tará com 12 times: Anápolis,
Aparecidense, Atlético-GO
(atual tricampeão), Crac, Goia-
nésia, Goiânia, Goiás (maior
campeão, com 28 títulos),
Goiatuba, Jataiense e Vila
Nova, além dos recém-pro-
movidos Abecat e Inhumas.

Anápolis
O atual vice-campeão da

Série D, que disputará a Série
C na próxima temporada, foi
a equipe que mais se movi-
mentou na preparação para
2025. O goleiro Rhykelme Ne-
ves, o volante Pedro Thomaz,
o atacante Luizinho e o meio-
campista Ariel tiveram seus
contratos renovados até o fim
do Campeonato Goiano de
2025. No entanto, é provável
que Ariel prorrogue o con-
trato até o final da Série C do
próximo ano.

O lateral-direito Rubinho,
o zagueiro Igor, o meia Rafael
Mineiro, o atacante Matheus
Lagoa e o atacante Marcão
renovaram seus vínculos
com o Galo da Comarca até
o término da Série C de 2025.

Já o lateral-esquerdo Mat-
heus Cazzeta tem contrato
até o final de janeiro de 2025,
e o zagueiro André Dantas,
que tinha vínculo até o fim
do Goianão de 2025, renovou
até dezembro de 2026.

Por outro lado, os goleiros
Wellerson e Guilherme Neto,
os zagueiros Luisão, Matheus
Vinicius e Felipe Chaves, os
laterais Léo, Breno e Rikelmy
Luiz, os volantes Kevyn e
Magno, os meias Gabriel e
Zotti, e o atacante Gonzalo
não tiveram seus contratos
renovados e deixarão o Tri-
color da Boa Vista.

Aparecidense
O Camaleão teve uma tem-

porada de 2024 desastrosa, re-
sultando no rebaixamento
para a Série D. A Aparecidense
já anunciou seu novo técnico
para 2025: Gerson Gusmão,
que conquistou a Série C e a
Série D com o Operário-PR.
Além disso, foram contratados
o lateral-direito Iván Martins,
ex-Goiás, e o zagueiro Welling-
ton Carvalho.

Atlético-GO
A equipe rubro-negra en-

frenta um momento muito di-
fícil na Série A, ocupando a lan-

terna com 21 pontos, faltando
nove rodadas para o término
da competição. Diante disso, o
Atlético-GO já pensa em 2025,
com o CEO do Dragão, Adson
Batista, afirmando: "O Atlético-
GO já caiu." O lateral-esquerdo
Guilherme Romão continuará
na equipe na próxima tempo-
rada, e o volante Kevyn, ex-
Anápolis, foi contratado.

Abecat e Crac
Estreante no Campeonato

Goiano, o Abecat contratou João
Goularte como novo gerente
de futebol. O dirigente se des-
tacou no Luverdense-MT nesta

temporada. Já o Crac anunciou
que o técnico Alexandre Lopes
e seu filho e auxiliar, Alexandre
Júnior, permanecerão para a
temporada de 2025.

Outras equipes
Goianésia, Goiânia, Goiás,

Goiatuba, Inhumas, Jataiense
e Vila Nova ainda não inicia-
ram seus preparativos para o
Campeonato Goiano de 2025.
O Goiás e o Vila Nova estão na
luta pelo acesso na Série B.
Por fim, Goianésia, Goiânia e
Goiatuba também disputarão
a Série D na próxima tempo-
rada. (Especial para O Hoje)

Equipes já
começam a se
preparar para o
Campeonato
Goiano da próxima
temporada

Troféu do Campeonato Goiano de Futebol, que será disputado pela 82ª na história. 12 equipes vão disputar a edição de 2025.

Murilo Nascente/FGF

Foco no GOIANãO 2025



CIDADES n 9

João Reynol

Nesta última quinta-feira
(10), o Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef)
divulgou um dado alarmante
sobre o Brasil: cerca de 12 mi-
lhões de crianças brasileiras
não tinham acesso ao esgoto
e cerca de 2 milhões também
não tinham acesso à água.
Essa divulgação foi uma pes-
quisa em colaboração com o
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) sobre
os dados do Censo de 2022.
Tal dado revela um grande
número de famílias em situa-
ção de vulnerabilidade socail
que afetam principalmente as
minorias visto que 70% dessas
crianças com acesso inade-
quado ao esgoto são das raças
pretas ou pardas. 

Com esse levantamento, o
Jornal O HOJE fez uma apura-
ção sobre o tópico em Goiás
com o Censo de 2022 do IBGE
no Centro-Oeste. De acordo
com os dados, a maior pro-
porção percentual dos mora-
dores da região Centro-Oeste
sem o abastecimento de água
são as crianças e adolescentes,
correspondendo a quase 1 por
cento. Apesar de baixo, é o
mais avançado levando em
conta os outros patamares de-

mográficos que apontam que
flutuam entre 0,4 e 0,5.

A nível Estadual, segundo
os dados do Sistema Nacional
de Informações sobre Sanea-
mento de 2022 (SNIS) em Goiás
apenas 63,1% da população do
Estado é atendida por uma
rede de esgoto, cerca de 4,4
milhões de goianos. Um salto
do número apontado anterior-
mente de 37,6% em 2010, mas
longe de atingir a meta defini-

da pelos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável da
ONU para 2030 de 100% de
acesso a uma rede de esgoto.
Outro dado do SNIS revela que
89,1% dos goianos têm acesso
à água e 90,3% têm cobertura
de coleta de resíduos sólidos
domiciliares, respondendo a
cerca de 6 milhões de pessoas.

A nível municipal, 79,19%
da população de Goiânia é
atendida por uma rede de es-

goto, enquanto isso, 95,41% da
população da Capital é abas-
tecida por uma rede de enca-
namento. Em relação a outros
municípios da Região Metro-
politana de Goiânia, 60,76%
da população aparecidense é
conectada a uma rede de es-
goto e 72,3% é abastecida com
água. Por outro lado, municí-
pios como Bonfinópolis, a 37
quilômetros da Capital, possui
apenas 1,5% da sua população

com acesso a uma rede de es-
goto. Já Hidrolândia, a 34 qui-
lômetros da Capital, tem ape-
nas metade (50%) da sua po-
pulação com acesso a uma
rede geral de água. 

Para a estudante e pes-
quisadora da Universidade
Federal de Goiás (UFG) e re-
presentante da Associação
Goiana de Engenheiros Am-
bientais (Ageamb), Caiane
Reinier, um outro problema
que não é apontado nessas
pesquisas é quanto ao trata-
mento do esgoto. De acordo
com a representante, grande
parte do esgoto coletado no
Brasil não é tratado para que
retorne de forma mais limpa
ao meio-ambiente. Segundo
a pesquisadora, tratar o es-
goto é um investimento caro,
pois se deve remover ou neu-
tralizar tanto o material or-
gânico quanto o material quí-
mico e mineral.

Enquanto isso, o esgoto não
coletado possui um outro pro-
blema que também pode im-
pactar ainda mais os recursos
hídricos. “Isso impacta tanto
a qualidade do solo quanto a
qualidade ambiental dos cur-
sos hídricos superficiais. Pode
degradar a vida aquática e os
macroinvertebrados que ha-
bitam nessas regiões”.

Enquanto isso, a falta de
um sistema de abastecimento
de água pode também impac-
tar em outras áreas além da
saúde pública como na qua-
lidade e expectativa de vida
da população. Como pontua,
grande parte das comunida-
des que não são abastecidas
por água fazem parte do meio
rural, essas pessoas, em gran-
de maioria as mulheres, têm

de alocar tempo e esforço
para fazer a coleta da água
ao invés de alocar este inves-
timento em outras áreas como
a aprendizagem.

Por outro lado, aponta
como o saneamento básico
também aborda outros temas
referentes ao uso da água,
como a drenagem urbana e
coleta de resíduos sólidos. Em
Goiânia, por exemplo, apesar

de possuir Plano Diretor de
Drenagem Urbana (PDDU)
atualizado em 2024, o mesmo
ainda é ausente em regiões
não centrais da Capital. Em
épocas de chuvas, a falta de
um sistema de drenagem pode
significar uma questão de vida
ou morte para todos os envol-
vidos. A exemplo disso, lembra
o caso da Samyla Vitória, de
apenas seis anos, que morreu

depois de ser levada pela força
de uma correnteza decorrente
da falta de uma drenagem ur-
bana em Aparecida.

Por outro lado, a água na
superfície também pode vei-
cular doenças graves para gru-
pos de risco caso não haja o
devido tratamento médico.
Contudo, lembra como tam-
bém é responsabilidade da
população do cuidado com

com o meio ambiente e por
isso aposta na educação am-
biental para remediar parte
do problema. 

“Não adianta infraestru-
tura se todos não tivermos o
cuidado necessário. As pes-
soas precisam entender que
a tampa de uma caneta des-
cartada de forma irregular
pode causar problemas” (Es-
pecial para O Hoje)

Unicef alertou que no País há 12 milhões de crianças sem acesso a esgoto e água

Transformação via infraestrutura

Em Goiânia, 95% da população é atendida por uma rede de abastecimento a água, diferentemente de Hidrolândia onde metade não dispõem do recurso

Municípios como Bonfinópolis, a 37 quilômetros da Capital, possui 
apenas 1,5% da sua população com acesso a uma rede de esgoto

Apenas 63% da população goiana
tem acesso a uma rede esgoto 

Jefferson Rudy

MuNicípios da região MetropolitaNa de goiâNia coNectados eM uMa rede de esgoto e abastecidos coM água eM porceNtageM (%)

Goiânia 79,19% 95,41% 

Abadia de Goiás 17,5% 63,3% 

Aparecida de Goiânia 60,76% 72,3%

Aragoiânia 4,37% 60,61% 

Bela Vista de Goiás 40,66% 64,7% 

Bonfinópolis 1,5% 87,15% 

Brazabrantes 0,97% 84,88% 

Caldazinha 1,29% 56,14% 

Caturaí 3,57% 75,23% 

Goianápolis 3,78% 84,16%

Goianira 26,37% 70,82% 

Guapó 48,69% 83,22% 

Hidrolândia 10,16% 49,69% 

Inhumas 61,96% 86,6% 

Nerópolis 2,63% 71,34% 

Nova Veneza 2,45% 76,33%

Santa Bárbara de Goiás 1,29% 87,43%

Santo Antônio de Goiás 0,72% 81,25%

Senador Canedo 11,33% 91,35%

Terezópolis de Goiás 56,24% 74,89%

Trindade 49,54% 87,04%
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Observatório das Metrópoles

Fonte: Censo 2022 do IBGE



A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) faz um alerta sobre o au-
mento de infrações relaciona-
das à falta de uso de cadeirinhas
e outros dispositivos de segu-
rança no transporte de crianças
em veículos. Em 2023, foram
registradas cerca de 1.000 au-
tuações envolvendo o trans-
porte irregular de crianças,
como a ausência de cadeirinhas,
bebê conforto ou assento de
elevação, além de dispositivos
de retenção mal afixados. 

Esse número representa um
aumento de 30% em relação a
2019, quando foram registra-
das aproximadamente 700 au-
tuações. Os dados preocupam
a PRF, que observa um cresci-
mento contínuo dessas infra-
ções. Em 2022, foram registra-
das cerca de 800 autuações. Já
em 2024, até o momento, cerca
de 600 infrações foram regis-
tradas, um número que tende
a aumentar com a chegada
das festividades, feriados e fé-
rias escolares no final do ano.

A Resolução 277 do Conse-
lho Nacional de Trânsito (Con-
tran) estabelece que crianças
menores de 10 anos devem
ser transportadas nos bancos

traseiros, utilizando o cinto de
segurança individualmente.
Além disso, crianças de até
sete anos e meio precisam usar
dispositivos de retenção ade-
quados, conforme a faixa etá-
ria: até 1 ano, bebê conforto;
de 1 a 4 anos, cadeirinha; de 4
a 7 anos e meio, assento de
elevação; de 7 anos e meio a
10 anos, cinto de segurança
no banco traseiro. Após os 10
anos, já podem ser transpor-
tadas no banco dianteiro, sem-
pre com o cinto de segurança.

Esses dispositivos são pro-
jetados para reduzir o risco
de morte ou lesão grave em
caso de colisão ou frenagem
brusca. Quando utilizados cor-
retamente, os equipamentos
de retenção diminuem em até
80% os riscos de morte em
acidentes. O descumprimento
da lei é considerado uma in-
fração gravíssima, resultando
em 7 pontos na Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH) e
multa no valor de R$ 293,47.
Neste Dia das Crianças, a PRF
reforça a importância de pro-
teger os pequenos no trânsito.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje)

Mais multas por transporte irregular de crianças 
CRESCIMENTO DE 30%

Quando utilizados corretamente, os equipamentos de retenção 
diminuem em até 80% os riscos de morte em acidentes

Andresa Cardoso

A pitaia é uma fruta que
está tomando o coração dos
brasileiros, e os produtores
goianos começam a apostar
nesse fruto, que pode ser con-
sumido in natura, em vitami-
nas, sorvetes, e que já começou
a ser testada para a fabricação
de geleia com a sua casca. A
fruta, conhecida mundialmen-
te como dragon fruits ou fru-
tas-do-dragão, é considerada
exótica no Brasil,  pelo fato de
ser pouco conhecida, exube-
rante e comercializada com
alto valor, principalmente em
mercados exigentes.

Em nosso país, a partir de
uma pesquisa feita por Fábio
Gelape, existem diferentes es-
pécies de pitaias cultivadas co-
mercialmente aqui e no exte-
rior, com diferenças quanto
ao tamanho do fruto, cor da
casca e cor da polpa. Existe a
pitaia grande, com casca ver-
melha e polpa branca; uma de
tamanho médio com casca ver-
melha e polpa vermelha; além
de outra média com casca ama-
rela, espinhos e polpa branca.
Por fim, existe a pequena com
casca vermelha, espinhos e
polpa branca. Desde 2017, a
produção brasileira da fruta
vem crescendo, e Goiás não
ficou para trás.

De acordo com Cristiane
Monteiro, técnica em fruticul-
tura da Federação da Agricul-
tura e Pecuária de Goiás
(FAEG), a produção da fruta
no estado ainda é tímida, mas
crescente: “A demanda é muito

alta, sendo necessária a com-
pra de outros estados produ-
tores, como São Paulo, Santa
Catarina e Pará”, afirma. Mas
isto não desanima os produ-
tores goianos, que já percebe-
ram que podem apostar na
produção da fruta por aqui.
Ricardo Ferreira, técnico em
mecânica agrícola, é um deles.
Recentemente, ele vem expe-
rimentando o trabalho no
ramo do hortifruti com vários
produtos, inclusive a pitaia.

Ricardo conta sua experiên-
cia com a produção da pitaia:

“Quando eu comecei a traba-
lhar com ela [pitaia], eu co-
mecei em torno de doze mu-
das. Algumas frutas foram pro-
duzidas e eu já vendi, isso tudo
em torno de um ano e meio.
Hoje eu estou com quase qui-
nhentos pés, mas o projeto é
para 1.400 pés, que vão caber
na minha área”. Ele destaca o
valor da fruta: “A pitaia é uma
fruta muito rentável. É um
complemento excelente para
o produtor, e eu estou muito
satisfeito, muito otimista com
a pitaia. Vou aumentar o meu
plantio, porque ela vale a pena.
O consumo é muito grande, e
a cada dia que passa está au-
mentando”.

Cristiane, da FAEG, afirma
que, no Brasil, o cultivo da pi-
taia é relativamente recente,
e que há cerca de 18 anos ini-
ciou-se os primeiros plantios
em escala comercial. Sobre o
lucro da fruta em Goiás, a téc-
nica afirma que o estado ca-
minha bem: “O estado de Goiás
tem condições do meio am-
biente que favorecem a pro-
dução, além de ser uma alter-

nativa de cultivo para agricul-
tores familiares. O aumento
da produção nos próximos
anos poderá suprir a nossa
própria demanda, e até mesmo
ser comercializada para outros
estados do Brasil. Em 2021,
48,3 toneladas de pitaia foram
comercializadas no Ceasa
Goiás, totalizando
R$2.458.202,97. Dentro desse
número, cerca de 51% foi abas-
tecido com frutos do próprio
estado, ou seja, somente no
CEASA GO houve uma comer-
cialização de R$ 1.253.683,51”.

Plantio da pitaya
O plantio da pitaia em Goiás

não tem muito segredo. O pro-
dutor Ricardo afirma que ela
é uma planta fácil de lidar:
“Para iniciar um plantio ca-
prichado de pitaia, é preciso
fazer uma análise do solo que
vai recebê-la. Uma adubação
de base, um calcário, controlar
a acidez e equilibrar o PH da
terra. Uma boa irrigação, a de-
pender da época do plantio.
Não tem erro, não não dá pre-
juízo nenhum”, conta. “A pitaia

não é uma planta muito exi-
gente em questão de solo, não
importa se o solo é muito are-
noso, por exemplo. O que man-
da é a nutrição. A minha área
é muito arenosa, então se torna
mais caro, porque a gente tem
que jogar mais produto, mais
adubo, mais orgânico, mais es-
terco, essas coisas.

Atualmente, o preço médio
dos tipos de pitaia já produ-
zidos por Ricardo na safra
2023/24 se deu em R$25 o qui-
lo. Ele destacou que a pitaia,
por ser um tipo de produção
recente, não tem uma data
exata de plantio: “Do momen-
to em que você faz um plantio
irrigado, em qualquer época
do ano você pode plantar. Na
região de Goiás, ela começa a
florescer a partir de 15 de ou-
tubro. Até se tornar fruto,
leva-se em torno de 50 a 55
dias. Ele conta que recente-
mente começou seu plantio
da “pitaia ouro”, a Pitaia Pa-
lora, que tem a casca amarela
e a polpa branca, e é bem
mais doce do que as demais.
(Especial para O Hoje)

Em 2021, cerca 
de 51% da pitaia
comercializada no
Ceasa Goiás foi
com produção do
próprio estado,
gerando lucro de
mais de um
milhão de reais

Comércio de pitaia cresce em Goiás
e chama a atenção de produtores

Alexandre Veloso

Divulgação/PRF
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iNfrações por traNsporte irregular de criaNças 

2 2019 - 744 autuações

2 2020 - 790 autuações 

Aumento de 6,17% em relação a 2019

2 2021 - 789 autuações

Redução de 0,12% em relação a 2020

2 2022 - 834 autuações

Aumento de 5,70% em relação a 2021

2 2023 - 965 autuações

Aumento de 15,71% em relação a 2022

No acumulado dos 5 anos, aumento de 27,7%

Em 2021, 48,3

toneladas de 

pitaia foram

comercializadas 

no Ceasa Goiás,

totalizando mais de

2,5 milhões de reais
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A médica destaca que um
dos exemplos mais relevantes
atualmente é a deficiência de
vitamina D, que tem se tornado
cada vez mais comum. O estilo
de vida moderno, que nos
mantém mais tempo em am-
bientes fechados, aliado ao uso
de protetores solares que blo-
queiam a síntese desta vita-
mina pela pele, contribui para
essa questão.

Mas embora a exposição ao
sol seja a principal fonte de vi-

tamina D, é importante equili-
brar essa exposição, pois o ex-
cesso pode levar a problemas
como envelhecimento precoce
da pele e aumento do risco de
câncer de pele. “A suplemen-
tação de vitamina D é uma es-
tratégia eficaz para garantir ní-
veis adequados, especialmente
para aqueles com pouca expo-
sição solar ou que vivem em
regiões com baixa incidência
de luz solar”, orienta.

Esse tipo de deficiência é

particularmente prevalente en-
tre mulheres em idade fértil,
devido à perda de ferro du-
rante a menstruação. Os sin-
tomas incluem fadiga, fraqueza
e palidez. Assim, segundo Aqui-
no, é crucial que mulheres que
apresentem esses sintomas
procurem avaliação médica
para investigar seus níveis de
ferro. “A suplementação de fer-
ro, combinada com uma dieta
rica em alimentos como carnes
vermelhas, feijões e vegetais

de folhas verdes, pode ser efi-
caz no tratamento dessa defi-
ciência”, explica.

Outro aspecto importante
a ser considerado é a deficiên-
cia de vitamina B12, frequen-
temente observada em indiví-
duos que seguem dietas res-
tritivas, como vegetarianos e
veganos, uma vez que essa vi-
tamina é encontrada princi-
palmente em produtos de ori-
gem animal.

“Pessoas com condições que

afetam a absorção de nutrien-
tes, como gastrite atrófica ou
doença de Crohn, também es-
tão em risco”, alerta a nutró-
loga. A deficiência de vitamina
B12 pode levar a sérios pro-
blemas neurológicos e anemia
perniciosa. Assim, a suplemen-
tação, seja por via oral ou in-
jeções, deve ser considerada
para aqueles em risco, garan-
tindo a manutenção da saúde
neurológica e hematológica.
(Especial para O Hoje) 

Deficiência de vitamina D, B12 e Ferro se torna comuns

Ronilma Pinheiro

A nutrição adequada é um
pilar fundamental para a ma-
nutenção da saúde e do bem-
estar. Contudo, a crescente pre-
valência de dietas inadequadas
e a falta de acesso a alimentos
nutritivos têm levado a um
aumento significativo de defi-
ciências nutricionais entre a
população.

A nutróloga Thais Aquino
destaca que a deficiência nu-
tricional ocorre quando o cor-
po não obtém ou não absorve
a quantidade necessária de
nutrientes essenciais, como
vitaminas e minerais. Essa
condição pode desencadear
uma série de problemas de
saúde, afetando não apenas
a qualidade de vida, mas tam-
bém o crescimento e o desen-
volvimento, especialmente em
crianças.

As razões para as deficiên-
cias nutricionais são variadas
e complexas. Dietas inade-
quadas, que carecem de va-
riedade ou incluem restrições
alimentares, são uma das
principais causas. Além disso,
problemas de absorção, como
os observados em condições
médicas como a doença ce-
líaca ou a síndrome do intes-
tino irritável, podem agravar

a situação. O uso de medica-
mentos que interferem na ab-
sorção de nutrientes e fatores
socioeconômicos, que limitam
o acesso a alimentos nutriti-
vos, também desempenham
um papel crucial no desen-
volvimento de deficiências.

Os sinais de deficiências
nutricionais podem se mani-
festar de diferentes maneiras,
dependendo do nutriente em

falta. Por exemplo, a deficiên-
cia de ferro, comum entre
mulheres em idade fértil, pode
levar à anemia ferropriva, cu-
jos sintomas incluem fadiga,
fraqueza e palidez. Já a falta
de vitamina D impacta dire-
tamente a saúde óssea e o sis-
tema imunológico, enquanto
a deficiência de vitamina B12
pode causar anemia perni-
ciosa e problemas neurológi-
cos, como formigamento e
perda de memória.

Além disso, a carência de
cálcio pode resultar em dor e
fragilidade óssea, e a falta de
iodo afeta a função tireoidiana.
A deficiência de vitamina A,
por sua vez, compromete a vi-
são e a resposta imunológica
do organismo.

Por isso, é importante estar
atento às mudanças no corpo,
segundo a especialista e diante
de sintomas como fadiga, pro-
blemas de pele, dores ósseas e
dificuldades cognitivas, a con-
sulta a um profissional de saú-
de para uma avaliação deta-
lhada é essencial. Exames de
sangue podem ser realizados
para verificar os níveis de nu-
trientes como ferro, vitamina
D, B12 e cálcio, enquanto ava-
liações dietéticas ajudam a
analisar a ingestão alimentar.
Exames físicos também podem
revelar sinais clínicos de defi-
ciências.

As deficiências nutricionais
podem ter consequências sé-
rias tanto a curto como a lon-
go prazo, segundo a nutróloga.
A curto prazo, podem provo-

car fadiga, fraqueza e uma
diminuição da imunidade. A
longo prazo, no entanto, os
efeitos podem ser ainda mais
devastadores, levando a pro-
blemas crônicos como osteo-
porose, doenças cardíacas e
danos neurológicos. Além dis-
so, em crianças, essas defi-
ciências podem impactar ne-
gativamente o crescimento e
o desenvolvimento, reduzindo
a capacidade de trabalho em
adultos e aumentando o risco
de doenças crônicas.

Prevenção e tratamento
Aquino destaca que para

evitar as deficiências nutri-
cionais, é fundamental adotar
uma dieta balanceada que in-
clua uma variedade de ali-
mentos ricos em nutrientes.
Quando necessário, a suple-
mentação deve ser feita sob
orientação médica. “A educa-
ção alimentar desempenha
um papel vital, pois ensinar
sobre a importância dos nu-
trientes e como obtê-los atra-
vés da alimentação pode aju-
dar a prevenir essas condi-
ções”, explica a especialista.

Em casos de deficiência,
intervenções específicas são
recomendadas, como é o caso
da suplementação de vitami-
nas e minerais, assim como
mudanças na dieta para in-
cluir alimentos ricos nos nu-
trientes deficientes. “Também
é crucial tratar condições sub-
jacentes que possam estar afe-
tando a absorção de nutrien-
tes”, pontua. 

Atualmente a
principal
deficiência
nutricional é a
vitamina D, devido
ao estilo moderno
de vida onde as
pessoas passam
mais tempo em
ambientes
fechados

Arquivo pessoal
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Os sinais de deficiências nutricionais podem se manifestar de diferentes maneiras, dependendo do nutriente em falta

Como a falta de nutrientes pode
comprometer a saúde do corpo

Nutróloga destaca que a deficiência nutricional ocorre quando 
ocorpo não obtém ou não absorve a quantidade necessária de nutrientes

Reprodução
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A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) afir-
mou neste domingo (13)
que tanques israelenses
romperam os portões de
uma base de sua força de
manutenção da paz no sul
do Líbano, a mais recente
acusação de violações e
ataques israelenses que
foram denunciados pelos
próprios aliados de Israel.

O primeiro-ministro
de Israel, Benjamin Ne-
tanyahu, pediu às Nações
Unidas que evacuassem
as tropas da força de paz
da sua Força Interina no
Líbano (Unifil, na sigla
em inglês) das áreas de
combate no Líbano. Ho-
ras depois, a força relatou
o que descreveu como ou-
tras violações israelenses,
incluindo dois tanques
Merkava israelenses que
destruíram o portão prin-
cipal de uma base e en-
traram à força antes do
amanhecer.

Logo depois que os
tanques saíram, projéteis
explodiram a 100 metros
de distância, liberando fu-
maça que se espalhou
pela base e afetou funcio-
nários da ONU, com 15
pessoas demandando tra-
tamento, apesar de usa-
rem máscaras de gás, dis-
se a força. A organização
não informou quem dis-
parou os projéteis ou de
que tipo de substância tó-
xica suspeitava.

Também acusou o
exército israelense IDF de
interromper um comboio
de logística. Os militares
israelenses não respon-
deram imediatamente à
declaração.

"Qualquer ataque de-
liberado às forças de paz
é uma grave violação do
direito humanitário inter-
nacional e da Resolução
1701", disse a força da
ONU. "O mandato da Uni-
fil prevê sua liberdade de
movimento em sua área
de operações, e qualquer
restrição a isso é uma vio-
lação da Resolução 1701.
Solicitamos uma explica-
ção da IDF sobre essas
violações chocantes."

Em sua declaração an-
terior dirigida ao secretá-
rio-geral da ONU, Antonio
Guterres, Netanyahu dis-
se: "Chegou a hora de você
retirar a Unifil das forta-
lezas do Hezbollah e das
zonas de combate."

"As IDF solicitaram
isso repetidamente e fo-
ram recusadas várias ve-
zes, o que tem o efeito de
fornecer escudos huma-
nos aos terroristas do
Hezbollah”. O grupo mili-
tante Hezbollah, apoiado
pelo Irã, que Israel vem com-
batendo no terreno desde
que lançou uma incursão
no início deste mês, nega a
acusação de Israel de que
usa a proximidade das forças
de paz como proteção.

ONU diz que tanques
israelenses invadiram
base de forças de paz

TENSÃO

Os Estados Unidos infor-
maram neste domingo (13) que
vão enviar para Israel um
avançado sistema de defesa
antimísseis e soldados norte-
americanos para operá-lo, em
uma tentativa de reforçar as
defesas aéreas do país na se-
quência do ataque iraniano
com mísseis.

O presidente dos EUA, Joe
Biden, disse que estava en-

viando o sistema “para de-
fender Israel”.

O porta-voz do Pentágono,
Pat Ryder, disse que a im-
plantação de uma bateria de
área de defesa de alta alti-
tude (THAAD) reforçaria o
sistema de defesa aérea in-
tegrado de Israel.

“Faz parte do ajuste mais
amplo que o exército dos
EUA tem feito nos últimos
meses para apoiar a defesa
de Israel e proteger os nor-
te-americanos de ataques do
Irã e de milícias alinhadas
com o Irã”, disse Ryder em
comunicado.

O ministro das Relações
Exteriores do Irã, Abbas Araq-
chi, advertiu mais cedo nes-
te  domingo que os Estados
Unidos estavam colocando as
vidas de seus soldados “em
risco ao deslocá-los para ope-
rar sistemas de mísseis dos
EUA em Israel”.

O Irã lançou mísseis e dro-
nes contra Israel em abril.
Depois, em 1º de outubro, o
Irã disparou mais de 180 mís-
seis balísticos contra Israel
em meio a uma escalada nos
combates entre Israel e o Hez-
bollah, apoiado pelo Irã, no
Líbano. Muitos foram inter-
ceptados em voo, mas alguns
penetraram nas defesas an-
timísseis. 

Presidente Joe Biden diz que objetivo é “defender Israe”

EUA enviarão sistema antimísseis
para Israel, diz Pentágono

Porta-voz do Pentágono disse que a implantação de uma bateria de área de defesa de alta altitude reforçaria o sistema de defesa aérea integrado de Israel

Entre os diversos assuntos
que serão tratados na 16ª cú-
pula dos líderes do Brics, pre-
vista para ocorrer entre 22 e
24 de outubro, destacam-se
as negociações para reduzir
a dependência do dólar no
comércio entre os países do
bloco, além de medidas para
fortalecer instituições finan-
ceiras alternativas ao Fundo
Monetário Internacional (FMI)
e ao Banco Mundial, contro-
lados principalmente por po-
tências ocidentais.

O evento será na cidade de
Kazan, na Rússia, e será a pri-
meira cúpula do Brics com a
participação dos cinco novos
membros que ingressaram no
bloco este ano: Egito, Irã, Emi-
rados Árabes Unidos, Arábia
Saudita e Etiópia. Até o ano
passado, o Brics era formado
apenas por Brasil, Rússia, Índia,
China e África do Sul.

O governo russo é quem
preside o bloco em 2024 e es-
tabeleceu uma série de prio-
ridades para este ano, entre
elas, a integração dos novos
membros, além de “reforçar
o papel dos estados Brics no
sistema monetário e finan-
ceiro internacional” e “expan-
dir o uso das moedas nacio-
nais dos estados Brics no co-
mércio mútuo”.

Nesta semana, em reunião
entre lideranças das finanças
dos países, o ministro das Fi-
nanças da Rússia, Anton Si-
luanov, pediu que o bloco crie
uma alternativa ao FMI.

“O FMI e o Banco Mundial
não estão desempenhando
seus papéis. Eles não estão tra-
balhando nos interesses dos
países Brics. É necessário for-
mar novas condições ou mes-
mo novas instituições, seme-
lhantes às instituições de Bret-
ton Woods, mas dentro da es-
trutura da nossa comunidade,
dentro da estrutura do Brics”,
defendeu o ministro russo.

Além de instituições finan-
ceiras próprias, o bloco ainda
discute a criação de um siste-
ma de pagamento alternativo
ao dólar, o chamado Brics
Bridge, que seria uma plata-
forma para a liquidação e pa-
gamento digital entre os mem-
bros do grupo.

Brasil
O presidente brasileiro, Luiz

Inácio Lula da Silva, na última
cúpula dos Brics, na África do
Sul, em 2023, defendeu uma
alternativa ao dólar. “A criação
de uma moeda para as tran-
sações comerciais e investi-
mentos entre os membros do
Brics aumenta nossas condi-
ções de pagamento e reduz
nossas vulnerabilidades”, disse
Lula naquela ocasião.

O governo brasileiro tam-
bém tem feito críticas às prin-
cipais instituições financeiras
globais.

"Essas instituições vão ser-
vir para financiar desenvol-
vimento dos países pobres ou
vão continuar existindo para
sufocar os países pobres?",
questionou Lula na cúpula
da União Africana, na Etiópia,
ao citar o FMI e o Banco Mun-
dial.  (ABr)

Cúpula do Brics na Rússia mira
alternativa ao dólar e ao FMI

ECONOMIA GLOBAL

Encontro será realizado entre 22 e 24 de outubro na cidade de Kazan
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Leticia Marielle

O Centro-Oeste brasileiro
se destaca no surgimento de
talentos e expressões culturais.
Em um cenário onde a arte é
fundamental para a identidade
local, diversas iniciativas sur-
gem para apoiar e financiar
projetos artísticos. A multipli-
cidade de oportunidades dis-
poníveis para artistas e grupos
culturais é um chamado à ação
para aqueles que desejam ver
as ideias ganhando vida. 

Os projetos culturais em
Goiás, em 2023, receberam um
total de R$ 131,4 milhões, pro-
venientes dos R$ 3,8 bilhões
destinados pelo Governo Fe-
deral para fomentar as expres-
sões culturais em todo o Brasil.
Desse montante, R$ 68,5 mi-
lhões foram alocados para ini-
ciativas diretamente geridas
pelo Estado, enquanto R$ 62,8
milhões foram distribuídos en-
tre 230 municípios goianos. 

Leis e editais de cultura 
Entre as principais ferra-

mentas de incentivo à produ-
ção cultural, as leis de incentivo
e editais se tornam essenciais.
Esses mecanismos não apenas
fornecem recursos financeiros,
mas também visam valorizar
a diversidade cultural da re-
gião, abrangendo desde as tra-
dições indígenas até as mani-
festações urbanas contempo-
râneas. No entanto, muitos pro-
jetos, como filmes, documen-
tários e instituições artísticas,
não avançam por falta de co-
nhecimento sobre essas pos-
sibilidades de financiamento.
É crucial que artistas e grupos
culturais entendam que, com
um projeto definido, todos po-
dem participar e se inscrever
nas iniciativas disponíveis.  

De acordo com Iuri Moreno,
diretor executivo da Coalha
Animation, é fundamental es-
tar atento a todos os requisitos
do edital ao escrever um pro-
jeto. “Cada edital possui suas

particularidades e aborda os
pontos de forma diferente. Por
exemplo, a inclusão de ações
de acessibilidade pode ser um
aspecto bastante destacado. É
essencial ser claro e objetivo
na apresentação do projeto, e
isso pode variar bastante entre
os editais. Por isso, é sempre
importante ler com atenção
para garantir que o projeto
atenda a todas as exigências”,
afirmou. 

Lei Paulo Gustavo  
A Lei Complementar (LC)

nº 195, sancionada em 8 de ju-
lho de 2022, é amplamente co-
nhecida como Lei Paulo Gus-
tavo (LPG), em homenagem
ao artista que perdeu a vida
devido à Covid-19. A Lei, insti-
tuída para proporcionar ações
emergenciais no setor cultural,
visa a democratização do aces-
so à cultura. Embora tenha
um foco principal no audiovi-
sual, os recursos disponíveis
também abrangem áreas como
música, dança, pintura, escul-
tura, cinema, fotografia e artes
digitais. 

Podem se candidatar aos
recursos da LPG tanto pessoas
físicas quanto jurídicas, in-

cluindo empresas com fins lu-
crativos e organizações sem
fins lucrativos, como associa-
ções e fundações, que atuam
no campo da cultura. 

Anualmente, o edital local
especifica quem pode se ins-
crever e em quais categorias.
O formulário de inscrição e o
edital estão disponíveis no site
oficial do município. Nele, os
participantes devem fornecer
informações pessoais e des-
crever seus projetos, abordan-
do aspectos como objetivos,
metas, público-alvo, ações cul-
turais, medidas de acessibili-
dade, local de execução e es-
tratégias de divulgação. 

O primeiro projeto de Yor-
rana Maia, 25 anos, contou
com o apoio financeiro dessa
lei. Antes de se inscrever, ela
elaborou um projeto para um
documentário. “Eu me baseei
em um texto que já havia es-
crito, utilizando-o como argu-
mento para o filme. A lei exigia
justificativas, uma carta dos
profissionais que participariam
do projeto, planilha orçamen-
tária para saber como você
iria distribuir esse dinheiro na
produção do documentário,
para prestar contas”, explicou. 

Lei Aldir Blanc 
A Lei Aldir Blanc (Lei nº

14.017/2020) foi estabelecida
em 2020 para oferecer auxílio
emergencial ao setor cultural
durante a pandemia de CO-
VID-19. Essa legislação surgiu
como uma resposta a essa de-
manda, proporcionando su-
porte financeiro e promoven-
do a continuidade das ativi-
dades culturais. 

A é voltada para uma ampla
gama de agentes culturais, in-
cluindo artistas individuais,
coletivos, organizações sem
fins lucrativos, microempresas
e produtores culturais. Para
acessar esse recurso é neces-
sário que o proponente se ca-
dastre na plataforma de cul-
tura do estado ou município
em que reside.  

Cada local possui suas pró-
prias regras e procedimentos,
por isso é fundamental consul-
tar o site oficial da Secretaria
de Cultura da sua região. Depois
é essencial desenvolver uma
proposta clara e bem estrutu-
rada. O projeto deve incluir in-
formações sobre o tipo de ati-
vidade cultural a ser realizada,
o público-alvo, o cronograma
e o orçamento estimado. 

Editais de cultura
Estaduais e Municipais 

Esses editais são frequen-
temente publicados pelas se-
cretarias estaduais e munici-
pais de cultura, oferecendo
recursos para projetos varia-
dos, desde produções teatrais
até exposições artísticas. É
fundamental que os interes-
sados fiquem atentos às datas
de inscrição e requisitos para
participação. 

“Aqui em Goiás nós temos
a Lei Municipal de Incentivo
à Cultura de Goiânia, a Lei
Goiás, que é a Lei de Incen-
tivo do Estado de Goiás, e o
Fundo de Cultura também
do Estado de Goiás. E no au-
diovisual a gente tem tam-
bém o FSA, que é o Fundo
Setorial do Audiovisual, que
é gerenciado pela Ancine, e
a Lei do Audiovisual tam-
bém, onde a gente consegue
acessar recursos a nível fe-
deral”, esclarece Iuri. 

Lei Rouanet 
Criada em 1991, a Lei Fe-

deral de Incentivo à Cultura
tem como objetivo estimular,
preservar e difundir a pro-
dução cultural no Brasil. O
processo de análise é rigoro-
so, garantindo segurança ju-
rídica e técnica para os pro-
jetos que buscam recursos.
Durante o processo verifica
se a proposta atende aos ob-
jetivos da Lei Rouanet. Se
aprovada, o projeto recebe
autorização para captar re-
cursos, que ficam bloqueados
em uma conta especial.  

Após captar pelo menos
10% do valor autorizado o pro-
jeto é enviado ao Ministério
da Cultura (MinC) para uma
avaliação técnica. A Secretaria
de Economia Criativa e Fo-
mento Cultural, após análise,
autoriza o início da execução
e libera os recursos, que são
monitorados pelo Ministério
durante a realização do proje-
to.  (Especial para O Hoje)

Leis e editais fornecem recursos financeiros para produção de projetos autorais

Gravação de um documentário utilizando a Lei Paulo Gustavo 

Essência

Oportunidades e 
incentivos para artistas

Fotos: Leticia Marielle
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Ivana leva
uma vida apa-
rentemente nor-
mal na pacata
Província de Ro-
sedário, um lugar
famoso pelas ra-
ras rosas de caule
rosado. Mas ela
está longe de ser
uma adolescente
comum. Todas as
tardes, quando o
relógio marca
seis horas em
ponto, a protago-
nista de ‘Depois
das cinco’ deixa
de existir e res-
surge somente
depois das cinco
da manhã do dia
seguinte. Publica-
do pela Buzz Edi-
tora e escrito por
Bruno Haulfer-
met, o sucesso do
Wattpad narra a
trajetória da ga-
rota para escon-
der esse segredo
a sete chaves, até que ela
conhece Dario. O rapaz com-
partilha da mesma condição
corporal, só que de forma
oposta: sempre que ela sur-
ge, ele desaparece.  

Além da própria mãe, os
únicos que conhecem a pe-
culiaridade de Ivana são os
amigos de infância Una e
Ivo. O trio ajuda a jovem ar-
tista a seguir uma rotina re-
clusa e metódica para des-
pistar olhares: aos 16 anos,
ela passa a maior parte dos
dias na escola ou no ateliê,
pintando telas coloridas. Cer-
ta tarde, Ivana decide passear
no lago da província, mas
perde a noção do tempo e
realiza o processo de dissi-
pação corporal a céu aberto.
Pouco antes de sumir, nota
a presença de Dario, um me-
nino semitransparente e de
sardas brilhantes, que se des-

tacam ainda mais em sua
pele negra. A conexão entre
os dois é imediata e eles se
apaixonam.   

O problema é que o casal
logo percebe se tratar de uma
relação inviável, já que não
conseguem sequer tocar um
no outro. Nesta dinâmica,
tudo o que têm são breves
minutos, duas vezes por dia,
no exato momento em que
seus corpos estão translúci-
dos. Angustiados e determi-
nados a viver essa paixão a
qualquer custo, iniciam uma
busca para entender como
driblar as forças do destino
e ficarem finalmente juntos.
Mas nessa busca por respos-
tas, descobrem também que
os moradores da província
escondem mentiras inima-
gináveis. A cidade é como
uma rosa: tão bela quanto
espinhosa. 

Entre mistérios,
romance e uma
boa dose de fanta-
sia, Bruno Haulfer-
met, homem gay,
constrói um enre-
do young adult
marcado pela di-
versidade e repre-
sentatividade, por
meio de protago-
nistas que rom-
pem estereótipos e
vão ressoar com o
público jovem,
como o casal bi-
rracial e persona-
gens LGBTQIAP+.
Inspirado por qua-
drinhos e livros de
terror, o autor ex-
plora a profundi-
dade das emoções
humanas, o lado
sombrio de cada
um e o poder im-
batível do amor –
mesmo quando ele
parece impossível. 

O autor
Bruno Haulfermet sem-

pre foi ligado à arte. Seu
amor precoce pela leitura
se deu graças aos quadri-
nhos da Turma da Mônica
e, com o passar dos anos,
foi se estendendo aos livros.
Ainda na adolescência, co-
meçou a escrever contos de
terror e fantasia baseados
nos volumes de Goose-
bumps. Entusiasta da cul-
tura pop, sobretudo a dos
anos 1990, Bruno é designer
por formação, já foi colu-
nista do blog Plugcitários e
embaixador do Wattpad,
onde se tornou líder de cu-
radoria de conteúdo. É fã
de animes e filmes holly-
woodianos, adora frappuc-
cinos e generosas fatias de
bolo caseiro. ‘Depois das
cinco’ é o romance de es-
treia do autor.  (Especial
para O Hoje)
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Gênesis 
Maalate tem um

novo impasse com
esaú. raquel f ica na
saia justa diante de ya-
rin e Jasper. Lúcifer de-
fende Jacó. ismael fica
furioso ao descobrir o
destino de Jacó. esaú
descobre que Basemate
está grávida. depois de
sete anos de trabalho,
Jacó pede a mão de ra-
quel a Labão. 

no Rancho Fundo 
artur acusa Marcelo Gouveia e

Blandina de estarem mancomuna-
dos. elias crisóstomo sonda Ben-
vinda sobre a turmalina paraíba.
Zefa Leonel afirma a ariosto e deo-
dora que tem um contrato de venda
das terras de Primo cícero. artur e
Marcelo Gouveia se agridem, e
Blandina interrompe a briga dos
dois. ariosto aconselha deodora a
desconfiar de Blandina. esperança
conta a Blandina que Primo cícero
deu uma procuração a ariosto. 

Volta por Cima 
Osmar conta para Madalena

o que aconteceu com ele. Mo-
reira exige uma explicação de
chico. Osmar exige que Jayme
lhe consiga um novo advogado.
Jô e cacá questionam Violeta a
respeito do depoimento que
eles darão sobre o acidente de
Baixinho. cida e Jão chegam à
delegacia para apoiar Madale-
na. nando questiona Miranda
sobre silvia. doralice passa mal
e é levada para o hospital.

a Caverna Encantada 
shirley e Wanda suspei-

tam que Betina tenha pegado
as pastas com receitas con-
fidenciais de Goma Behr, mas
Binho descobre que nina e
Benjamin estão com os do-
cumentos. nina e Benjamin
explicam a Binho que estão
com os documentos porque
temeram que o senhor chi-
cleto furtasse os papéis. Fe-
lipe e rui aprontam no colé-
gio com o Marquês. 

Mania de Você 
Viola fica abalada ao entrar

na cobertura de Mavi e rejeita
sua desculpa de que recebeu
uma herança de Molina. Mavi
oferece mais dinheiro a Luma, a
fim de confirmar a história da
herança para Viola. Luma pede
a Mavi que, além do dinheiro,
lhe dê o restaurante de Viola.
Bruna e tomás ficam juntos. Fá-
tima enfrenta robson. Geraldo
não pede as desculpas exigidas
por Ísis, e acaba sem a ajuda.

RESUMO
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Exposição
indígena 
Mostra reúne pinturas, instalações 
e fotografias dos artistas Mirna
Anaquiri, Evelin Tupinambá, 
Mariana Cibaebo e José Alecrim 

Letícia Leite

A exposição coletiva
‘Yané Kérupi – Nós sonha-
mos: Indígenas e suas Artes’
reúne obras de artistas
como Mirna Anaquiri, Eve-
lin Tupinambá, Mariana Ci-
baebo e José Alecrim, no
Lowbrow Lab Arte & Bote-
co, até o dia 5 de dezembro,
às quintas, sextas e sábados,
a partir das 19h. As reservas
podem ser feitas através do
telefone (62) 3932-4604.

Sob a curadoria de Roan,
a mostra se configura como
um ato de amor e atenção,
visando reconectar, forta-
lecer e celebrar a força an-
cestral, além de preservar
o conhecimento dos povos
originários por meio das
artes visuais.

Com o uso de diversas
técnicas, como pintura, ins-
talação e fotografia, os ar-
tistas retratam a vida coti-
diana das aldeias e comu-
nidades indígenas, abor-
dando temas como cantos,
danças, rezas e práticas de
autocuidado. A exposição
não só busca resgatar as
raízes e manter viva a cul-
tura de forma histórica e
ancestral, mas também
criar um espaço para dis-
cutir os sonhos e aspirações
por uma vida digna que in-
clua descanso, cuidado e
autocuidado, reverenciando
a terra e a ancestralidade.

Os artistas
Mirna Kambeba Omá-

gua Yetê Anaquiri - Pertence
ao povo indígena Kambeba
Omágua do Amazonas. É
artista visual, uma aprendiz
das águas, das artes e da
vida. ANAQUIRI é integrante
da Coletiva de Mulheres In-
dígenas e Negras Quilom-
bolas. É performer, atriz e
arte educadora. Curadora
da Revista Pihhy e Diretora
do espetáculo Ancestrais, A
benção! É ativista do movi-
mento indígena e luta por
uma educação antirracista.

Doutora pelo Programa de
Pós-Graduação em Arte e
Cultura Visual - FAV/UFG.

José Alecrim - É indígena
de uma família de origem
Memōrtrümre-Canela, povo
originário da região de Bar-
ra do Corda - MA. Designer
graduado pela PUC-Goiás
(2013) e pós-graduando em
ensino de Artes Visuais pela
Universidade Federal de
Goiás. Artista visual e
Arte/Educador no Centro
de Estudo e Pesquisa Ciran-
da da Arte - SEDUC-Goiás,
atuando na formação de
professoras/es, estudantes
e produção de materiais di-
dáticos da Rede Estadual
de Ensino em projetos de
implementação da lei nº
11.645/08. Seu trabalho tem
foco na educação antirra-
cista, visualidade, multidi-
versidade dos povos indí-
genas, migrações, retoma-
das e presença dos povos
indígenas nas cidades. Tem
experiência em projetos grá-
ficos, ilustração editorial e
produção de livros.

Evelin Tupinambá - Mu-
lher da terra, da plantação,
das sementes. Pertencente
ao povo Tupinambá de
Mairi, que se localiza na
região norte e está em pro-
cesso de retomada, Evelin
é uma mulher indígena ati-
vista graduanda em Geo-
grafia licenciatura e pes-
quisadora pela Universida-
de Federal de Goiás, além
de ser Massoterapeuta. Par-
ticipou do grupo de samba
Mbandi como percussio-
nista, integrante da Coletiva
de mulheres indígenas e
negras quilombolas. A ar-
tista desenvolve trabalhos e
pesquisas na área de perfor-
mance, sobre relações étnicos
raciais com ênfase na temática
Indígena no ensino de Geo-
grafia e atualmente está em
processo de construção e re-
tomada de sua trajetória den-
tro do movimento indígena.
Mãe, Mulher, Índigena. (Es-
pecial para O Hoje)

A mostra se configura como um ato de amor e atenção,
visando reconectar, fortalecer e celebrar a força ancestral

Entre mistérios, romance e uma boa dose de fantasia, Bruno Haulfermet, homem 
gay, constrói um enredo young adult marcado pela diversidade e representatividade

LIVRARIA
t

Divulgação

‘Depois das cinco’: um romance

com representatividade 

para fãs de fantasia e mistério
Lançamento young adult da Buzz Editora, 
escrito por Bruno Haulfermet, narra a jornada de 
um casal improvável que desafia o destino para ficar junto
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Na última quinta-feira
(10), a Câmara Municipal de
Goiânia aprovou, em segun-
da votação, o projeto de lei
(PL 329/2023) que reconhece
o Parque Mutirama como
Patrimônio Cultural Material
do Município. A proposta,
de autoria da vereadora
Aava Santiago (PSDB), res-
salta a importância do par-
que como um espaço de la-
zer e entretenimento que
faz parte da memória cole-
tiva dos goianienses. 

Em sua justificativa, Aava
Santiago destacou que, devido
ao valor histórico, cultural e
social do Mutirama, o parque
deve ser protegido para as
futuras gerações. O reconhe-
cimento como Patrimônio
Cultural Material garantirá
que o espaço siga preservado,
conforme as legislações per-
tinentes.

Após a aprovação na Câ-

mara, o projeto agora aguarda
a sanção ou veto do prefeito
Rogério Cruz. A expectativa
é que essa medida contribua
para a valorização e preser-
vação de um dos principais
pontos turísticos e de lazer
de Goiânia, reafirmando seu
papel fundamental na cultura
local e na formação da iden-
tidade da capital.

55 anos de história 
O Parque Mutirama, inau-

gurado em 1969 pelo então
prefeito Iris Rezende Machado,
completará 55 anos de história
em 24 de outubro de deste
ano. Localizado ao lado do Par-
que Botafogo, o Mutirama é
um espaço que integra a área
planejada desde a fundação
de Goiânia, oferecendo uma

rica combinação de lazer e
cultura para a população. Com
um total de 21 atrações em
funcionamento e capacidade
para atender até 10 mil visi-
tantes diariamente, o parque
é um ponto de encontro para
famílias e pessoas de todas as
idades, oferecendo entrada
gratuita. Entre suas instalações
destacam-se o planetário, vin-
culado à Universidade Federal
de Goiás, e o Parque dos Di-
nossauros, que exibe réplicas
em tamanho real, atraindo
tanto crianças quanto adultos.

Além disso, os brinquedos
como a montanha russa, barco
pirata e roda gigante também
atraem os olhos infantis. Mui-
tos goianienses já reconhecem
o local como um ponto de re-
ferência para a capital, pois
proporciona um ambiente fa-
miliar descontraído e de di-
versão.  (Yasmin Farias, es-
pecial para O Hoje)
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Exposição individual
a Vila cultural cora co-

ralina sedia a exposição ‘so-
bre a Vida que arde’, indi-
vidual do artista goiano Fer-
nando costa Filho, até o
dia 31 de outubro, de se-
gunda-feira a domingo, das
9h às 17h, com entrada gra-
tuita. a instalação artística,
que ocupa a Grande sala
com elementos simbólicos
que remetem à destruição
ambiental, faz um manifes-
to contundente em defesa
do meio ambiente. a mega
instalação, cuja matéria pri-
ma é retirada das queima-
das e do desmatamento,
foi concebida para trans-
mitir a sensação da recor-
rente devastação que tem
afligido fauna e flora nas
mais diversas localidades
do Brasil. com sua obra,
Fernando costa Filho des-
taca a urgência do tema,
apontando para a necessi-
dade de atuação coletiva.
Quando: até 31 de outubro.
Onde: r. 3, s/n, st. central
– Goiânia. Horário: 9h. en-
trada gratuita. 

Exposição ‘Caminhos 
para a conscientização 
sobre o câncer’

até o dia 15 de outubro,
o Flamboyant shopping re-
cebe pelo segundo ano con-
secutivo uma exposição as-
sinada pela associação das
Mulheres Mastectomizadas,
das 10h às 22h, com entrada
gratuita. a inspiração, ‘cami-
nhos para a conscientização
sobre o câncer’, é retratada
em 13 telas com imagens
capturadas por danilo Fac-
chini. O objetivo é sensibilizar
a população em geral sobre

a relevância das medidas pre-
ventivas e ações para garantir
acesso adequado aos exa-
mes decisivos no diagnóstico
precoce da doença. Quando:
até 15 de outubro. Onde: av.
dep. Jamel cecílio, nº 3300,
Jardim Goiás – Goiânia. Ho-
rário: 10h. entrada gratuita. 

Escape room 
O shopping Bougainville

recebe neste mês de outu-
bro o maior escape room
medieval do país. na ta-
berna escape, que está no
2º piso, a missão é desven-

dar enigmas e mistérios
antes que o tempo se es-
gote, tudo realizado em
equipe e com duração de
cerca de 30 minutos. a brin-
cadeira atrai tanto as crian-
ças e adolescentes, como
os pais. O espaço fica aber-
to durante o funcionamen-
to do shopping e os ingres-
sos são vendidos a r$ 49,99
reais por pessoa. Quando:
até 31 de outubro. Onde:
r. 9, nº 1855, st. Marista –
Goiânia. Horário: 10h. in-
gressos: r$ 49,99.

Espaço Turma da Mônica 
a turma da Mônica chega

ao Goiânia shopping trazen-
do uma nova atração infantil
que promete entreter crian-
ças de 2 a 13 anos. O ama-
zônia com a turma da Mô-
nica fica na Praça de eventos
do shopping, até 15 de ou-
tubro, oferecendo uma ex-
periência única que combina
diversão e aprendizado so-
bre as belezas e segredos
da floresta. O evento fun-
ciona de segunda a sábado,
das 10 às 22h. aos domingos
e feriados das 12h às 22h. 

Mostra apresenta um olhar crítico 
sobre a situação ambiental com as queimadas
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Zé Felipe faz brincadeira
com a sogra, após procedi-
mento estético

Zé Felipe não perde a opor-
tunidade de fazer uma piada!
na última sexta-feira (11), o
cantor decidiu brincar com
sua sogra, Margareth serrão.
a mãe de Virginia Fonseca
passou por um procedimento
estético.  com muito humor,
Zé questionou se ela havia
feito o procedimento “para
colocar a papada”. “Primeira
vez que eu vejo na minha vida
o procedimento de colocar
papada. ela pôs papada, olha
lá”, brincou. Margareth, com
bastante paciência, respon-
deu: “Zé, o médico aplicou a
enzima e está inchado. Para
queimar toda a banha da pa-
pada. está inchado, e depois
vai desinchar. Quem é doido
de colocar papada? coloca
para tirar, para queimar, en-
tendeu”. (Letícia Leite)

Descubra quando Virginia
Fonseca retorna às grava-
ções no sBT!

Virginia Fonseca, influen-
ciadora digital e apresenta-
dora, deu à luz José Leonardo
em 8 de setembro de 2024 e
tem compartilhado nas redes
sociais momentos com o fi-
lho. além disso, já se prepara

para retomar o comando do
‘sabadou com Virginia’, no
sBt. sua volta aos estúdios
está agendada para 24 de
outubro, menos de dois me-
ses após o nascimento do fi-
lho. durante o período de li-
cença por conta da gravidez,
ela deixou vários programas

gravados. a assessoria da in-
fluenciadora confirmou as
informações ao Metrópoles.
(Letícia Leite)

'Deixou a incubadora’, afir-
ma andressa Ganacin sobre
sua filha recém-nascida

no último sábado (12),

andressa Ganacin recorreu
às redes sociais para atuali-
zar sobre a saúde de sua fi-
lha, sarah. segundo a ex-
BBB, a bebê foi transferida
da incubadora para o berço.
sarah teve o nascimento an-
tecipado após andressa ser
diagnosticada com pré-
eclâmpsia e necessitar de in-
ternação. a menina veio ao
mundo em 25 de setembro,
na maternidade santa Joana,
em são Paulo.“22 dias aqui
no hospital acompanhando
a sarah na uti neonatal, ago-
ra ela tá na semi-uti. Meu
olho tá uma torneira, eu tô
chorando o dia inteiro, desde
ontem, eu estou muito feliz.
sarah saiu da incubadora e
está no berço. Ontem a gen-
te deu o primeiro banho, tro-
cou a primeira fralda dela,
foi uma sensação que não
sei explicar. sarah tá com o
pezinho em casa já, ela tá
numa fase de adaptação e
ela pode receber alta a qual-
quer momento. ela colocou
a primeira roupinha, ficou
sambando dentro dela, mas
ela está linda e cada dia mais
forte. ela ganhou peso, está
mamando super bem e ago-
ra com fé que daqui a pou-
quinho ela já vai tá em casa”,
disse. (Letícia Leite)

CELEBRIDADES

MC Cabelinho agitou
as redes sociais ao divul-
gar um trecho de sua
nova faixa ‘Nossa Bela
História’. O lançamento
dessa prévia, realizado na
última sexta-feira (11),
provocou uma série de
reações entre os admira-
dores, que ligaram a letra
ao fim de seu relaciona-
mento com a atriz Bella
Campos. O término acon-
teceu há pouco mais de
um ano, e desde então, o
tema não havia sido tão
comentado. Na canção, o
artista reflete sobre um
amor que ficou no passa-
do: “Aprendi com a dor e
a falta que cê me fez, a
falta que cê deixou um

dia. Eu não quis te deixar,
precisei me afastar, no
fundo eu quero ser feliz
também, quero ver ela fe-
liz também. […] Tô ten-
tando esquecer nossos
momentos, cê do meu
lado, ainda não sei porquê
você se foi, culpe nós dois,
talvez a gente tenha se
precipitado”. As letras to-
caram muitos fãs, que ra-
pidamente perceberam
possíveis alucinações à
sua ex. (Letícia Leite)

MC Cabelinho lança música com
alfinetadas para Bella Campos

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

arianos, hoje o foco estará em
suas relações pessoais. a Lua em
harmonia sugere que você deve
dedicar mais tempo àqueles que
ama. seja um pouco mais paciente
e ouça o que os outros têm a
dizer. além disso, no trabalho,
aproveite as novas oportunidades
que surgirem. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Para os taurinos, o dia pode
trazer algumas mudanças na ro-
tina, e nem todas serão planeja-
das. no entanto, a adaptabilidade
será sua maior aliada. O campo
financeiro também pode pedir
atenção redobrada, então, é pru-
dente evitar gastos desnecessá-
rios. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Geminianos, as conversas es-
tarão mais profundas hoje, e as
palavras terão um peso extra.
aproveite para resolver mal-en-
tendidos e fortalecer laços. no
entanto, tenha cautela com exa-
geros, tanto nas emoções quanto
nas ações. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

cancerianos, o dia será voltado
para questões familiares e emo-
cionais. entretanto, ao invés de
se fechar, este é o momento de
dialogar e encontrar soluções para
pendências antigas. no trabalho,
as energias indicam sucesso em
projetos colaborativos, desde que
você se abra para novas ideias e
perspectivas.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Leoninos, a comunicação es-
tará em destaque hoje. no en-
tanto, cuidado com o excesso de
confiança que pode acabar afas-
tando pessoas importantes. apro-
veite para estreitar laços com co-
legas e amigos, especialmente
aqueles com quem você tem pro-
jetos em comum. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Virginianos, o dia pode ser
bastante produtivo se você con-
seguir equilibrar suas emoções
com a razão. segundo o horós-
copo, as finanças tendem a me-
lhorar, mas é importante não exa-
gerar no controle. Permita-se pe-
quenos prazeres sem se sentir
culpado. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Librianos, com o sol brilhando
no seu signo, o momento é de
renovação e autoconfiança. no
entanto, é crucial não deixar que
a indecisão tome conta. Hoje é o
dia perfeito para tomar decisões
importantes, seja no âmbito pes-
soal ou profissional. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

escorpianos, hoje você sentirá
a necessidade de se afastar um
pouco do agito e mergulhar em
suas próprias reflexões. de acordo
com o horóscopo, use esse mo-
mento para recarregar as energias
e entender melhor seus senti-
mentos. no trabalho, projetos
criativos estão favorecidos. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

sagitarianos, o dia promete
ser agitado, mas é importante
manter o foco nas prioridades.
com tantas distrações ao redor,
você pode acabar se perdendo
em tarefas irrelevantes. nas rela-
ções, tente ser mais presente e
evite prometer o que não pode
cumprir. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

capricornianos, o trabalho será
seu maior destaque hoje. no en-
tanto, isso não significa que você
deve negligenciar sua vida pes-
soal. segundo o horóscopo, apren-
da a delegar tarefas e confie mais
nas pessoas ao seu redor. no
amor, é hora de rever suas atitu-
des e valorizar quem está sempre
ao seu lado.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

aquarianos, seu espírito ino-
vador estará em alta hoje, favo-
recendo novos projetos e ideias
fora da caixa. no entanto, não se
esqueça de que é preciso também
dar atenção às responsabilidades
cotidianas. nos relacionamentos,
o momento pede mais empatia e
menos cobrança. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Piscianos, o dia será de in-
trospecção e reflexão. apesar
disso, não se feche para o mun-
do. use sua intuição para tomar
decisões importantes, mas man-
tenha o equilíbrio entre emoção
e razão. no trabalho, as energias
favorecem o sucesso em projetos
criativos.

Inaugurado em 1969, este ano o Parque Mutirama completa 55 anos

Plenário aprova Parque Mutirama
como Patrimônio Cultural
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16 n Essência

Luana Avelar 

Ary Toledo, humorista de
87 anos, faleceu na manhã do
último sábado (12), em São
Paulo, em decorrência de com-
plicações de uma pneumonia.
Internado no Hospital Sírio-
Libanês desde o início de ou-
tubro, marcou a história do
humor brasileiro com suas pia-
das irreverentes e sua presença
carismática em programas de
rádio e televisão. O velório
aconteceu no Ossel Memorial,
em São Caetano do Sul, às 19h,
e o corpo foi cremado poste-
riormente.

Nascido em 1937, na cidade
de Martinópolis, interior de
São Paulo, Ary começou sua
carreira no teatro, mas foi no
humor que ele encontrou seu
verdadeiro palco. Mudou-se
para a capital paulista aos 22
anos e, em 1965, lançou seu
primeiro álbum musical, ‘Ary
Toledo No Fino da Bossa’. Con-
tudo, foi aconselhado pelo pró-
prio Vinicius de Moraes a de-
dicar-se integralmente ao hu-
mor, um caminho que o con-
sagrou como um dos grandes
nomes do gênero no país.

O comediante foi um dos
pioneiros a levar o humor de
duplo sentido para a televisão
brasileira, sempre mesclando
suas piadas com críticas sociais
disfarçadas de riso. Atuou em
grandes emissoras como TV
Tupi, Record e SBT, sendo suas
participações no Programa Sil-
vio Santos momentos de gran-

de popularidade. Com um re-
pertório vasto de anedotas, ele
colecionou milhares de piadas
ao longo da carreira, com al-
gumas se tornando verdadei-
ros clássicos populares, como:
“A Avenida Paulista é igual ca-
samento. Começa no Paraíso
e termina na Consolação”.

Ao longo de décadas, ele
lançou livros e álbuns de pia-
das, além de gravar discos que
eram sucesso de vendas. Sua
habilidade em fazer o público
rir lhe rendeu o respeito de
seus colegas de profissão e
uma legião de fãs. Sua passa-
gem por programas de televi-
são sempre foi sinônimo de
boas risadas. Em setembro de
2023, o humorista participou
do programa ‘Conversa com
Bial’, onde relembrou o início
de sua carreira e contou deta-
lhes sobre a primeira piada
que fez na vida. Ele se emo-
cionou ao falar sobre o signi-
ficado da comédia em sua tra-
jetória: "A piada surge de um
fato social, o riso é uma atitude
social e a piada também", disse
na ocasião.

Na vida pessoal, enfrentou
grandes desafios. Foi casado
por 45 anos com Marly Marley,
diretora de teatro e vedete,
que faleceu em 2014, vítima
de complicações de um câncer
de pâncreas. A relação entre
os dois foi sempre pautada
pelo amor e pela parceria, e a
morte de Marly foi um duro
golpe para o humorista. Em
entrevista ao jornal Extra, em

2021, ele comentou a saudade
que sentia da esposa e chegou
a escrever poesias em home-
nagem a ela. "Foram 46 anos
juntos. Ela foi o meu amor
mais sincero, o único apaixo-

namento duradouro", relem-
brou com tristeza.

Ao longo dos últimos anos,
Toledo viveu uma vida mais
reservada, especialmente du-
rante a pandemia de covid-19.
Contava com o apoio de uma
cuidadora, uma secretária e
um enfermeiro, e se mantinha
ativo no mundo virtual, onde
compartilhava suas piadas e
reflexões com os seguidores
nas redes sociais. Sem filhos,
Ary via no público e nos ami-
gos sua grande família. “Não
tive filhos, mas não esquento”,
chegou a dizer.

O humorista foi responsável
por popularizar piadas que,
até hoje, fazem parte do ima-
ginário brasileiro. Suas histó-
rias sempre contavam com
aquele toque ácido e irreve-
rente que arrancava gargalha-

das de qualquer público. Mas,
além do humor, ele também
deixou uma marca de sensibi-
lidade, seja por sua habilidade
de transformar o cotidiano em
comédia, seja pela maneira ca-
rinhosa com que falava de sua
amada Marly e de sua própria
vida. Em um de seus últimos
depoimentos sobre a morte,
ele declarou: "Partiu para a
eternidade. Minha bela, minha
estrela. Nunca mais poderei
vê-la. Vivo muito triste aqui”.

O Brasil se despede de um
ícone, alguém que, ao longo
de mais de 60 anos de carreira,
nunca perdeu a capacidade de
fazer rir e pensar, mas sua
trajetória, com piadas marcan-
tes e seu talento nato para o
humor, continuará presente
na cultura popular por gera-
ções. (Especial para O Hoje)

Humorista faleceu em São Paulo 
por complicações de pneumonia; sua
trajetória marcou a comédia no país
com piadas irreverentes e críticas sociais

Aos 87, morre Ary Toledo

EsTREias
Robô Selvagem (the Wild ro-
bot, 2024, eua) duração: 1h
42min. direção: chris sanders.
elenco: Lupita nyong'o, Pedro
Pascal, Kit connor. Gênero:
aventura, animação, comédia.
cinemark Flamboyant: 14h,
15h30, 16h25, 17h55, 18h50,
20h40. cinemark Passeio das
Águas: 14h20, 15h40, 16h40,
19h, 20h30, 21h20. Kinoplex
Goiânia: 13h, 16h10, 18h,
20h15. Moviecom Buriti: 16h50.

Tudo Por Um Pop Star 2
(2024, Brasil) duração: 1h
14min. direção: Marco antonio
de carvalho. elenco: Gabriella
saraivah, Bela Fernandes, Lau-
ra castro. Gênero: comédia,
Família, Musical. cinemark
Flamboyant: 14h, 16h. Kino-
plex Goiânia: 15h30, 17h20,
19h10. Moviecom Buriti:
16h10, 17h50, 19h30.

A Garota da Vez (Woman of
the Hour, 2024, eua) duração:
1h 29min. direção: anna Ken-
drick. elenco: anna Kendrick,
tony Hale, Jedidiah Goodacre.
Gênero: Biopic, Policial, sus-
pense. cinemark Flamboyant:
14h20, 16h40, 19h. Kinoplex
Goiânia: 19h10, 21h20. Movie-
com Buriti: 16h45, 21h15.

Infestação (Vermines, 2024,
França) duração: 1h 46min. di-
reção: sébastien Vaniček. elen-
co: théo christine, sofia Lesaf-
fre, Jérôme niel. Gênero: terror.
Moviecom Buriti: 17h45, 21h40.

EM CARTAz 
Coringa: Delírio a Dois (Joker:
Folie à deux, eua, 2024) du-
ração: 2h 19min. direção: todd
Phillips. elenco: Joaquin Phoe-
nix, Lady Gaga, Brendan Glee-
son. Gênero: ação, drama. ci-
nemark Flamboyant: 12h50,

13h50, 14h20, 14h50, 15h50,
16h20, 16h50, 17h20, 17h50,
18h20, 18h50, 19h20, 19h50,
20h20, 20h50, 21h20, 21h50.
cinemark Passeio das Águas:
12h50, 14h50, 15h20, 15h50,
16h30, 17h10, 17h50, 18h20,
18h50, 19h30, 20h10, 20h50,
21h20, 21h50.Kinoplex Goiânia:
14h30, 15h30, 16h10, 17h20,
17h40, 18h, 18h20, 19h, 20h10,
20h30, 20h50, 21h10. cineflix
aparecida: 15h, 16h10, 18h40,
19h, 21h10, 21h30, 21h50, 22h.
Moviecom Buriti: 18h45,
19h40, 21h30. cinex Oscar nie-
meyer: 13h20, 16h, 18h40,
21h20, 21h30.

Robô Selvagem (the Wild ro-
bot, eua, 2024) duração: 1h
42min. direção: chris sanders.
elenco: Lupita nyong’o, Pedro
Pascal, Kit connor. Gênero:
aventura. cinemark Flam-
boyant: 13h40, 16h, 18h20,
20h40. cinemark Passeio das
Águas: 13h10, 15h30, 18h,

20h40. cineflix aparecida:
14h10. cinex Oscar niemeyer:
15h20, 17h10.

Placa Mãe (Placa Mãe, Brasil,
2024) duração: 1h 45min. di-
reção: igor Bastos. elenco: ana
Paula schneider, Vitor Gabriel
Pereira, ana Julia silva Guima-
rães. Gênero: animação. cine-
mark Passeio das Águas: 12h50,
13h, 14h40, 15h30, 18h. Kino-
plex Goiânia: 14h. cineflix apa-
recida: 14h20, 16h35, 18h50.

Transformers: O Início (trans-
formers One, 2024, eua) du-
ração: 1h 44min. direção: Josh
cooley. elenco: Keegan-Mi-
chael Key, chris Hemsworth,
Brian tyree Henry. Gênero:
ação, animação, Ficção cien-
tífica. cinemark Flamboyant:
12h50, 14h, 16h30, 19h, 21h30.
cinemark Passeio das Águas:
13h20, 16h, 18h30, 21h. Kino-
plex Goiânia: 20h20. cineflix
aparecida: 16h30, 18h50. Mo-

viecom Buriti: 16h50, 19h,
21h10. cinex Oscar niemeyer:
13h, 13h10, 15h, 17h. 

A Forja - O Poder da Trans-
formação (the Forge, 2024,
eua) duração: 2h 03min. di-
reção: alex Kendrick. elenco:
cameron arnett, Priscilla c.
shirer, aspen Kennedy Wilson.
Gênero: drama. cinemark
Flamboyant: 13h30, 18h30. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h10, 17h45. cineflix apare-
cida: 14h30, 17h, 19h30. Mo-
viecom Buriti: 16h40, 19h10.
cinex Oscar niemeyer: 19h.

Pacto de Redenção (Knox
Goes away, 2024, eua) dura-
ção: 1h 54min. direção: Mi-
chael Keaton. elenco: Michael
Keaton, ray McKinnon, Joanna
Kulig. Gênero: drama, sus-
pense. cinemark Flamboyant:
22h20. cinemark Passeio das
Águas: 22h25. Moviecom Bu-

riti: 15h50, 19h20.

Look Back (Look Back, 2024,
Japão) duração: 57min. direção:
Kiyotaka Oshiyama. elenco:
yumi Kawai, Mizuki yoshida.
Gênero: animação, drama. Mo-
viecom Buriti: 18h10.

A Menina e o Dragão (dra-
gonkeeper, 2024, espanha/chi-
na) duração: 1h 40min. direção:
salvador simó, Li Jianping. elen-
co: Mayalinee Griffiths, Bill nig-
hy, anthony Howell. Gênero:
aventura, animação, Família.
cinemark Passeio das Águas:
10h30. Moviecom Buriti: 15h20. 

A Substância (the substance,
2024, eua) duração: 2h 20min.
direção: coralie Fargeat. elenco:
demi Moore, Margaret Qualley,
dennis Quaid. Gênero: drama,
terror. cinemark Flamboyant:
15h20, 21h10. 

Passagrana (Passagrana, 2024,
Brasil) duração: 1h 45min. di-
reção: ravel cabral. elenco: Wes-
ley Guimarães, Juan Queiroz, el-
zio Vieira. Gênero: comédia. ci-
nemark Flamboyant: 22h20. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h10. Kinoplex Goiânia: 13h.

Silvio (silvio, 2024, Brasil) du-
ração: 1h 54min. direção: Mar-
celo antunez. elenco: rodrigo
Faro, Paulo Gorgulho, Polliana
aleixo. Gênero: drama. cine-
mark Flamboyant: 14h40. cine-
mark Passeio das Águas: 16h.

Os Fantasmas Ainda se Di-
vertem: Beetlejuice Beetle-
juice (Beetlejuice Beetlejuice,
2024, eua) duração: 1h 44min.
direção: tim Burton. elenco:
Michael Keaton, Winona ryder,
Jenna Ortega. Gênero: comé-
dia, Fantasia, terror. Kinoplex
Goiânia: 16h50.

tCINEMA

Divulgação

Em TUDO POR UM POP STAR 2, para celebrar seus 15 anos de amizade, três amigas planejam uma
viagem para assistir um show de um velho colega que se tornou um dos maiores pop stars do Brasil
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Thaynara Raquel 

Na última terça-feira (8), a
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC) realizou, de forma
virtual, a 23ª reunião do Grupo
Técnico de Trabalho sobre
Meio Ambiente (GTT-MA). O
encontro reuniu especialistas
do setor para discutir a adap-
tação das empresas às mudan-
ças climáticas e o papel estra-
tégico do comércio e turismo
na promoção da sustentabili-
dade e mitigação dos impactos
ambientais.

A abertura do evento foi
feita por Sérgio Henrique Sousa,
gerente da Assessoria de Gestão
das Representações (AGR) da
CNC. Já a mediação ficou a cargo
de Renata Avila, engenheira flo-
restal e analista da AGR, que
destacou o papel crucial do
setor terciário. “O comércio e
os serviços representam a maior
parte da economia nacional.
Temos a responsabilidade de
liderar mudanças para enfren-
tar as transformações climáticas
e promover práticas sustentá-

veis”, pontuou Avila.

Iniciativas para enfrentar
os desafios climáticos

A reunião contou com a
participação de Alice Carvalho,
arquiteta e assessora especial
do Ministério das Cidades, que
apresentou o Plano Clima e o
Programa Cidades Verdes Re-
silientes, ambos focados em
preparar as cidades brasileiras
para eventos climáticos extre-
mos, como tempestades e inun-
dações. “As cidades precisam
se tornar mais resilientes, tanto
para proteger seus cidadãos

quanto para promover o de-
senvolvimento sustentável”,
afirmou Carvalho.

Outro ponto alto do encon-
tro foi a apresentação de Ri-
cardo Bezamat, engenheiro ele-
tricista e consultor da CNC, que
abordou a importância da efi-
ciência energética e das ener-
gias renováveis. Bezamat des-
tacou a contribuição das usinas
fotovoltaicas para a matriz
energética nacional, ressaltando
que elas evitam a emissão de
689 toneladas de CO2 por ano,
além de reduzir os custos ope-
racionais para as empresas.

“Precisamos de ações con-
cretas de eficiência energética,
principalmente diante dos altos
custos de eletricidade no Brasil.
A energia renovável é uma
saída sustentável e financei-
ramente viável para o setor”,
acrescentou o consultor.

Logística reversa 
e combate ao 
plástico nos oceanos

Larissa Godoy, coordena-
dora técnica do projeto Terra-
Mar 2 do Ministério do Meio
Ambiente, apresentou a Estra-
tégia Nacional de Oceano Sem

Plástico (Enop), que busca sis-
tematizar ações de combate
ao lixo marinho, com foco no
plástico, responsável por 80%
dos resíduos nos oceanos. A
iniciativa visa envolver o setor
de comércio na redução desses
resíduos, criando uma econo-
mia mais circular.

Renata Avila também falou
sobre a logística reversa, um
sistema em que as empresas
são responsáveis pelo descarte
adequado de produtos. Segun-
do ela, além de contribuir para
a sustentabilidade, essa prática
pode agregar valor às empre-
sas ao promover um ciclo de
vida mais completo para os
produtos, reduzindo o desper-
dício e incentivando novos mo-
delos de negócios.

Desdobramentos e ações
futuras

Após as palestras, os parti-
cipantes se reuniram em ofi-
cinas para discutir propostas
e sugestões sobre os temas
abordados. A partir dessas dis-
cussões, serão elaborados dois
documentos técnicos que a
CNC enviará aos Ministérios
das Cidades e do Meio Am-
biente, com recomendações de
como o setor de comércio pode
contribuir para a implemen-
tação dos projetos governa-
mentais relacionados à sus-
tentabilidade. (Especial para
O Hoje, com informações de
Sindilojas)
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Negócios

Setores de comér-
cio e turismo se po-
sicionam como pro-
tagonistas na tran-
sição para uma eco-
nomia mais susten-
tável, com foco em
práticas como lo-
gística reversa e efi-
ciência energética

CNC discute ações de empresas para
enfrentar mudanças climáticas

Durante reunião do GT
sobre Meio Ambiente,
CNC debateu o papel
dos setores de comércio
e turismo na adaptação
às mudanças climáticas
e na promoção da
sustentabilidade,
destacando iniciativas
como a logística e
eficiência
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Concursos
20 n CONCURSOS

Augusto Diniz

Responsável pela aplicação
do concurso do Instituto Fe-
deral de Sergipe (IFS), o Insti-
tuto Verbena, da Universidade
Federal de Goiás (UFG), se ma-
nifestou na última sexta-feira
(11) a respeito de denúncias
por possível “burla” à Lei de
Cotas na seleção dos candidatos
cotistas. De acordo com a banca
organizadora do certame, “to-
das as legislações devem ser
consideradas em sua totalida-
de, bem como suas respectivas
interpretações não podem es-
tar direcionadas apenas a de-
terminados fragmentos da lei”.

As informações que circu-
lam nas redes, portais de no-
tícias e entre os candidatos
dão conta de que possíveis
fraudes às cotas teriam sido
cometidas no sistema de clas-
sificação dos concorrentes no
concurso público do IFS. Mas
o Instituto Verbena, “em res-
posta à grave afirmação de
que houve ‘burla’ contra a
Lei de Cotas”, decidiu publicar
uma nota de esclarecimento.

“Inicialmente, torna-se im-

prescindível esclarecer que:
à exemplo disso, tivemos ciên-
cia de que foi publicado no
portal de notícias ‘Fan F1’,
que um candidato afirmou
que a Lei de Cotas não foi
aplicada corretamente no cer-
tame, fundamentando sua ale-
gação somente com base no
artigo 3º da Lei de Cotas”, de-
talha a banca.

Instrução Normativa
Em seguida, o Instituto Ver-

bena explica que a Instrução

Normativa número 23/2023
normatiza, em seu artigo 9º,
que “na hipótese de certa-
mes realizados em mais de
uma fase, as pessoas negras
que obtiverem pontuação su-
ficiente para aprovação em
ampla concorrência deverão
figurar tanto na lista de clas-
sificados dentro das vagas re-
servadas, quanto na lista de
classificados da ampla con-
corrência”.

Sobre o caso específico, no
qual o candidato alegou ao

portal de notícias que a Lei de
Cotas teria sido descumprida,
a banda alega, em nota, que
“os candidatos que não cons-
taram na lista de Ampla Con-
corrência de maneira conco-
mitante ocorreu em virtude
da ausência de pontuação su-
ficiente para constar na con-
vocação para Prova de Desem-
penho Didático”. O Instituto
Verbena descreve que são ca-
sos de candidatos que “obti-
veram a referida pontuação
apenas para figurarem na op-
ção de participação de cotas
para pessoas negras”. 

“Além disso, para corro-
borar que não houve ‘burla’
à aplicação da legislação per-
tinente, cumpre destacar o
disposto no item 8.1.2 do Edi-
tal n. 02/2024, no qual os can-
didatos submeteram suas ins-
crições”. 

O que diz o edital 
“Serão convocados(as) para

a prova de desempenho didá-
tica os(as) candidatos(as) que
obtiverem pelo menos 60 (ses-
senta) pontos na prova objetiva
e não zerar nenhuma das dis-
ciplinas (Legislação ou Conhe-
cimentos Específicos), estabe-
lecendo-se o limite de 10 (dez)
candidatos(as) melhores clas-
sificados(as), garantida a pro-
porcionalidade das opções de
participação (AC, PcD ou Ne-
gro) na forma do art. 10º, inciso
II da Instrução Normativa MGI
nº 23, de 25 de julho de 2023 e

do Decreto nº 9.508, de 24 de
setembro de 2018. Na ocor-
rência de empate na última
colocação, todos(as) candida-
tos(as) que obtiverem essa mes-
ma nota serão convocados(as).
Os(As) demais serão elimina-
dos(as) do concurso.”

Na nota, a banca descreve
o artigo 10 da Instrução Nor-
mativa número 23/2023 para
tentar esclarecer a situação
alegada pelo candidato na pu-
blicação do portal de notícias.
“Os editais de concursos pú-
blicos ou de processos seletivos
simplificados deverão garantir
a participação de pessoas ne-
gras optantes pela reserva de
vagas em todas as etapas do
certame, sempre que atingida
a nota mínima exigida em cada
fase”, determina a instrução
normativa.

Nota insuficiente
Ainda na nota, o Instituto

Verbena explica que a “referida
disposição resta condicionada
a nota obtida pelos candidatos
nos termos das legislações apli-
cáveis, tornando-se impossibi-
litada sua classificação conco-
mitante na Ampla Concorrên-
cia e cotas”. “Diante do exposto,
requeremos a retração e direito
de resposta quanto às acusa-
ções inverídicas proferidas e
amplamente publicadas, sob
pena de recorrermos aos meios
judiciais cabíveis”, pontua a
banca na nota de esclareci-
mento. (Especial para O Hoje)

Instituto Verbena,
da UFG, é respon-
sável pela aplica-
ção do certame,
que foi alvo de de-
núncias de que te-
ria havido “burla”
à Lei de Cotas

Banca rebate acusação de
fraude em concurso do IF 

Banca organizadora do
concurso informa que
“todas as legislações
devem ser consideradas
em sua totalidade”
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